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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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В Президиуме
ЦК КПРФ

15 декабря состоялось очередное заседание Президиума ЦК
КПРФ.

Был рассмотрен вопрос о созыве XIII (мартовского) совмест�
ного пленума Центрального Комитета и Центральной кон�
трольно�ревизионной комиссии партии. С докладом выступи�
ли Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов и член Президиума,
секретарь ЦК Ю.В. Афонин. Основной темой повестки дня пле�
нума станет вопрос о задачах партии по усилению борьбы про�
тив антисоветизма и русофобии.

С информацией о проведении в январе 2017 года семинара�
совещания руководителей комитетов региональных партийных
отделений выступил Ю.В. Афонин.

Президиум утвердил состав Юбилейного комитета по подго�
товке к 100�летию Великой Октябрьской социалистической ре�
волюции. С докладом по вопросу выступил заместитель Пред�
седателя ЦК КПРФ Д.Г. Новиков. В обсуждении приняли учас�
тие С.М. Сокол, П.В. Романов, В.С. Никитин.

Участники заседания утвердили план работы Президиума и
Секретариата ЦК КПРФ на первое полугодие 2017 года.

Руководитель Центра политической учёбы ЦК КПРФ С.Э. Ани�
ховский выступил с сообщением об итогах работы в 2013—2016 го�
дах. В состоявшемся обмене мнениями приняли участие Д.Г. Но�
виков, Ю.В. Афонин, Н.В. Коломейцев, В.Н. Тетёкин, В.С. Шурча�
нов, В.Г. Соловьёв, И.И. Мельников, В.С. Никитин, Н.М. Харито�
нов. Итоги обсуждения подвёл Г.А. Зюганов, подчеркнув приори�
тетный характер работы Центра политической учёбы и необходи�
мость развития этого направления деятельности партии. Особое
внимание планируется уделить подготовке кадров для работы с
трудовыми коллективами и профсоюзным движением.

Рассмотрен вопрос об именных стипендиях КПРФ для сту�
дентов на 2016/17 учебный год. С информацией выступил член
Президиума ЦК КПРФ А.Е. Клычков. В обсуждении приняли
участие Ю.В. Афонин, В.Ф. Рашкин, И.И. Мельников.

Время 
властно требует
новой политики

Обращение к народно�патриотическим силам России

Уважаемые соотечественники! 
Товарищи и друзья!

Минула четверть века с того чёрного
дня, когда был преступно разрушен Со�
ветский Союз. Горькие плоды беловеж�
ского сговора продолжают отравлять на�
шу жизнь и поныне. За 25 лет иллюзию
оздоровления ситуации мог создать толь�
ко период высоких нефтегазовых цен, да
и то лишь у немногих сограждан. 

Мы видим, что обстановка в стране
продолжает ухудшаться. Нищета охвати�
ла десятки миллионов людей. Образова�
ние и медицина становятся платными, их
качество и доступность резко снизились.
Тем временем кучка олигархов скупает
роскошные дворцы, яхты и самолёты, пе�
рекачивает миллиарды долларов в иност�
ранные банки. Нарастает раскол общест�
ва. Один процент населения страны за�
хватил около 80% народной собственнос�
ти. Социальная несправедливость дове�
дена до крайней черты.

Да, кризис в России продолжается, и он
будет неизбежно углубляться. Государст�
венный бюджет на ближайшие три года га�
рантирует дальнейшее разрушение произ�
водства и падение уровня жизни. Доходы
казны в 13 триллионов рублей — это даже
не стагнация, а откровенная деградация.
Следовательно, реальный сектор эконо�
мики не получит поддержки. Социальная
сфера будет скукоживаться. Регионы
продолжат всё глубже погрязать в долгах.
Власть щедра только в отношении к бан�
кирам. За последние годы в банковскую
систему влили почти три триллиона руб�
лей, но производству и трудящимся от
этого не стало легче.

В стране не осталось ни одной крупной
социальной группы, чьё положение улучша�
ется. Первой жертвой псевдореформ стал
рабочий класс. В ходе грабительской при�
ватизации промышленность России под�
верглась разгрому. Рабочий класс резко
сократился. При этом выросло число тех,
кого называют «офисным пролетариа�
том». Но и они безудержно эксплуатиру�
ются. Жизнь и тех и других становится
всё тяжелее. Страдая от безденежья, мно�
гие погружаются в кабалу ипотечных и
потребительских кредитов. 

Сложные времена переживает крестьян�
ство. Число крупных коллективных хо�
зяйств уменьшилось в разы. Фермеры
брошены на произвол судьбы. В «лихие
90�е» была уничтожена мощная матери�
ально�техническая основа агропромыш�
ленного комплекса. Теперь в одних реги�
онах пашня зарастает бурьяном, в других
идёт земельный передел, грозящий вой�
нами на меже. Рядовой селянин либо не
имеет работы, либо трудится за гроши. Из
федерального бюджета на сельское хо�
зяйство идёт лишь чуть больше процента
его расходной части. И это — настоящий
позор российской власти.

Когда�то «реформаторы» громко объя�
вили малое и среднее предприниматель�
ство своей надеждой и опорой. Но сего�
дня оно стонет под налоговым и кредит�
ным гнётом, не выдерживая конкуренции
с крупным капиталом. В результате мил�
лионы людей лишаются возможности
кормить свои семьи.

В унизительном положении российская
интеллигенция: учёные, учителя, врачи, де�
ятели культуры. Научная и культурная сре�

да всё чаще остаётся без поддержки госу�
дарства. Истинные творцы прозябают, а
подлинное искусство замещают сорняки
— худшие образцы западной масс�культу�
ры. 

Есть ли выход из этой спирали паде�
ния? Мы убеждены, что есть! Нужно за�
действовать весь созидательный потен�
циал общества. Острую нужду испытыва�
ют десятки миллионов наших сограждан.
Большинство из них полны сил и энер�
гии. Они способны стать прочной осно�
вой возрождения и развития России. Для
этого нужны перемены, принципиально
иная социальная и экономическая поли�
тика.

Левопатриотические силы предлагают
точно выверенную программу вывода Оте�
чества из кризиса — «Десять шагов к до�
стойной жизни». Она сформулирована в
предложениях Орловского экономического
форума, поддержана на съездах представи�
телей трудовых коллективов, работников
аграрной сферы, депутатов разных уров�
ней. Их участники представляют широ�
кий и подлинно народный блок. Они аб�
солютно осознанно оказали доверие на�
шей команде на парламентских выборах.
Эти люди готовы и дальше поддерживать
программу созидания, подкреплённую
твёрдой позицией и пакетом законода�
тельных инициатив.

Мы не раз подчёркивали и готовы ут�
верждать вновь: выборы 2016 года во мно�
гом сфальсифицированы. Они не стали
формой широкого общенационального
диалога. Неудивительно, что на этих вы�
борах была самая низкая явка в современ�
ной истории России. Из�за позиции вла�
стей Россия упустила исторический шанс
начать выход из кризиса. Страна продол�
жает терять драгоценное время. Похоже,
мы единственная страна в мире, где эко�
номика падает, а у власти всё растёт.
«Единая Россия» боится левых сил, боит�
ся социализма, ей милее дурачить обще�
ство и играть с Жириновским и Наваль�
ным.

У нашей Отчизны есть возможность
встать на путь созидания уже сегодня.
Предлагаемые КПРФ меры способны уве�
личить доходную часть российского бюд�
жета до 25 триллионов рублей. Это будет
бюджет не деградации, а всестороннего
развития.

Нарастающие проблемы страны неиз�
бежно потребуют решительных действий.
Красивая телекартинка не скроет реаль�
ных народных бед. История хорошо зна�
ет, к чему ведёт нежелание верхов прислу�
шиваться к чаяниям и нуждам общества.
Именно так случилось 100 лет назад, ког�
да царское самодержавие пало под напо�
ром российской буржуазии. Начался рас�
пад страны. Спасение пришло благодаря
Великой Октябрьской социалистической
революции. Столетие двух революций и
Гражданской войны — важный повод заду�
маться о будущем. Политика социального
раскола неизбежно ведёт к потрясениям,
подрывает перспективы национального
единства, оборачивается многими бедами
и угрозами. Пришло время извлекать уро�
ки из нашего прошлого.

Ближайшие годы станут периодом,
когда потребность в смене курса будет всё
острее. Крайне важно, чтобы выход из за�
тяжного кризиса был мирным и демокра�
тичным. Подчинить этой задаче следует и

все избирательные кампании: от выборов
муниципального уровня до избрания прези�
дента страны. 

Мы хорошо понимаем, что очередные
выборы не будут лёгкими. Патриотам
России нужна готовность сопротивляться
и административной принудиловке, и то�
тальной «промывке мозгов», и безгранич�
ному популизму, и отвлечению внимания
граждан от внутренних проблем. Проти�
востоять этим методам и предложить
стране новый курс не смогут ни полити�
ческие приспособленцы и шарлатаны, ни
либеральные кликуши, ни заокеанские
ставленники. Сделать это может только
широкое объединение народно�патрио�
тических сил России. 

Пришла пора сплачиваться всем, кто
представляет интересы рабочего и крестья�
нина, учёного и инженера, учителя и врача,
студента и ветерана, представителя малого
или среднего бизнеса. Этот союз должен
бросить решительный вызов процессам
разрушения и увядания России. Он дол�
жен гарантировать вывод страны из тупи�
ка. Нам нужно крепкое единение всех,
кто заинтересован в мирном и демокра�
тичном решении накопившихся проблем.

В патриотическом движении есть целая
плеяда честных и талантливых тружени�
ков, настоящих лидеров. Они способны
вести страну к новым горизонтам. В на�
ших рядах многоопытные политики
Светлана Савицкая и Николай Харито�
нов, Владимир Комоедов и Сергей Бабу�
рин, Николай Коломейцев и Олег Смо�
лин. В качестве крупных руководителей
состоялись наши товарищи Сергей Лев�
ченко, Анатолий Локоть и Вадим Потом�
ский. Уверенно развиваются представи�
тели нового поколения политиков: Дмит�
рий Новиков и Юрий Афонин, Леонид
Калашников и Андрей Клычков, Алексей
Русских и Казбек Тайсаев. С нами гене�
рал Виктор Соболев, командовавший 
58�й армией, талантливые хозяйственни�
ки и управленцы Павел Грудинин, Юрий
Болдырев и Константин Бабкин, яркие
писатели и публицисты Захар Прилепин
и Сергей Шаргунов и целый ряд других
патриотов России.

Многие из вас подтвердят: в каждой
сфере деятельности, в каждом регионе
России есть преданные Отечеству люди,
настоящие профессионалы своего дела.
Они способны защитить страну от невз�
год, в силах придать ей поступательное
развитие. Нам нужна целая плеяда людей,
чтобы бороться за пост главы государства,
за формирование Правительства народного
доверия, за новых глав регионов и депута�
тов всех уровней. Предлагаем немедленно
начать самое широкое обсуждение про�
граммы вывода страны из кризиса и всех
возможных кандидатур в наших органи�
зациях, среди друзей и союзников, с каж�
дым, кто готов участвовать в выработке
новой политики. 

Перед лицом всех внутренних и внешних
угроз России нужен широкий блок государ�
ственно�патриотических сил. Опыт созда�
ния таких союзов у нашей страны есть.
КПРФ готова к сложению сил, к общей
борьбе за достойное будущее Отчизны.

Вместе — сможем! Вместе — преодоле�
ем! Вместе — победим!

Геннадий ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ.

— СЕГОДНЯ исполняется 110
лет со дня рождения Лео�

нида Ильича Брежнева, — сказал,
обращаясь к журналистам, лидер

КПРФ. — Это один из крупней�
ших государственных и политиче�
ских деятелей, который очень
многое сделал для нашей держа�

вы. Это человек с редкой биогра�
фией, прошедший дорогами вой�
ны, сражавшийся на Малой Зем�
ле, всё сделавший для укрепления
безопасности нашей державы. 

Поэтому сегодня, вспоминая
Леонида Ильича и его команду,
давайте поклонимся его светлой
памяти. Поблагодарим великую
советскую эпоху, — подчеркнул
лидер КПРФ.

Пресс�служба ЦК КПРФ.

В среду, 21 декабря, в связи со 137�летием со
дня  рождения И.В. Сталина ЦК и МГК КПРФ,
Союз советских офицеров и Движение в под�
держку армии организуют возложение цветов к
его могиле у Кремлёвской стены, к Мавзолею
В.И. Ленина с последующим посещением мест
захоронения советских военачальников у Крем�
лёвской стены, посвящённым 75�й годовщине
битвы под Москвой.

Сбор участников — у памятника Г.К. Жукову 
в 10.30.

Б ОЛЬШЕВИКИ далеко не всегда, раз�
рушая прежний мир, создавали всё с
нуля, как сегодня пытаются лживо ут�

верждать антисоветчики. Напротив, всегда,
где только можно, они использовали дости�
жения выдающихся предшественников,
развивая их. В этом И.В. Сталин полностью
следовал В.И. Ленину, которого сменил на
посту вождя партии большевиков. Это от�
носится и к развитию Академии наук.

Российская (Петербургская) академия
наук сыграла видную роль в развитии науки
и образования в нашей стране. Конечно, са�
модержавный строй не мог не накладывать
неизбежного отпечатка на её деятельность: в
частности, первоначально предполагавшее�
ся избрание президента Академии общим
собранием академиков так и не было реали�
зовано, президент назначался «именным»
императорским указом. Такое положение
просуществовало вплоть до самой Февраль�
ской революции, и лишь после свержения
самодержавия первым выборным президен�
том Академии наук в мае 1917 года стал вы�
дающийся геолог А.П. Карпинский. Изве�
стны многочисленные случаи прямого вме�
шательства «самодержцев» в дела Академии:
так было, например, после избрания акаде�
миком А.М. Горького, которое было лично
перечёркнуто Николаем II.

Да и вообще возможности большой науки
в отсталой крестьянской стране, где порядка
90 процентов населения не знало грамоты,
были объективно весьма ограничены. Тем
не менее партия большевиков, получив бо�
гатый интеллектуальный потенциал, не
только многократно развила его, но и сдела�
ла подлинным двигателем решения тех
грандиозных задач социалистического стро�

ительства, которые были намечены в рабо�
тах В.И. Ленина и осуществить которые на
практике выпало уже И.В. Сталину.

Члены Академии наук СССР, ставшей
преемницей Петербургской академии наук,
были на острие всех прорывных научных
проектов, которые всего за несколько деся�
тилетий сделали Страну Советов второй по
промышленной мощи державой мира, поз�
волили разгромить нацистскую Германию,
избавив тем самым от гибели всю планету,
создать ракетно�ядерный щит и ракетно�
космическую индустрию, сорвав таким об�
разом планы уже новых претендентов на
мировое господство. Созданная уникальная
система институтов Академии наук позво�
ляла сосредоточивать на главных направле�
ниях лучшие кадры учёных�теоретиков и
разработчиков�практиков и не отвлекать их
внимание на всякого рода бумажно�бюро�
кратические глупости, которыми, к сожале�
нию, наполнилась работа академических
институтов в последние годы.

В течение 1930�х — 1950�х годов целый
ряд академических институтов приобрёл та�
кую планетарную известность и такой авто�
ритет, что обошёл самые знаменитые амери�
канские и британские университеты и лабо�
ратории. Среди них, в первую очередь, Ма�
тематический институт им. В.А. Стеклова,
Физический институт им. П.Н. Лебедева,
Физико�технический институт им. А.Ф.
Иоффе, Институт физических проблем им.
С.И. Вавилова, Институт химической физи�
ки и целый ряд других. В этих институтах в
1930—1940�е годы и были совершены те
эпохальные открытия советских учёных, ко�
торые в течение последующей декады — 
в 1950 — 1960�е годы — были отмечены Но�

белевскими премиями. (По правилам Нобе�
левская премия присуждается учёным через
определённый период после совершения
открытия). Это академики Н.Н. Семёнов
(химия), И.Е. Тамм, И.М. Франк, П.А. Че�
ренков, Л.Д. Ландау, Н.Г. Басов и А.М. Про�
хоров (все — физики). К слову сказать, ве�
ликий советский писатель академик М.А.
Шолохов удостоился Нобелевской премии
по литературе в 1965 году за произведения
(прежде всего — роман «Тихий Дон»), со�
зданные в 1920 — 1930�е годы.

Одновременно в Академии наук СССР
проходила внутренняя реорганизация, ко�
торая была в основном завершена к 1938 го�
ду, и Академия приобрела в целом тот вид,
который впоследствии имела на протяже�
нии десятилетий. Вместо трёх отделений,
бывших в составе дореволюционной Акаде�
мии, в АН СССР были образованы восемь
новых отделений по основным группам наук,
а уже в следующем, 1939 году прошли выбо�
ры большой группы действительных членов
и членов�корреспондентов. Выборы как
членов Академии, так и её руководства про�
ходили исключительно демократично, тай�
ным голосованием, решение академиков
было окончательным, и никакого «высо�
чайшего утверждения» кандидатуры из�
бранного президента Академии, как это
практикуется сегодня, ни при И.В. Сталине,
ни при его преемниках не было и в помине.
Это — к слову о «советском тоталитаризме»
и «отсутствии демократии в СССР».

Напротив, сам Сталин многократно лич�
но встречался с ведущими учёными�акаде�
миками из различных отраслей науки, инте�
ресовался их мнением по многим вопросам,
в том числе — кадровым. И.В. Сталин и со�
ветское руководство, естественно, рекомен�
довали академикам кандидатуру на пост их
президента, но именно рекомендовали, а
дальше всё решали тайное голосование и ав�
торитетность предложенной кандидатуры.
Именно поэтому фамилии президентов АН
СССР — С.И. Вавилова и А.Н. Несмеянова,
рекомендованных по инициативе И.В. Ста�
лина, а также сменивших их М.В. Келдыша
и А.П. Александрова вписаны золотыми
буквами в историю мировой науки.

Вообще моральный авторитет, да и мате�
риальное положение учёных (тем более —
академиков) во времена И.В. Сталина, бы�
ли настолько высоки, что на них строился
сюжет многих литературных произведений
и кинофильмов. Само слово «учёный» в
течение многих десятилетий произноси�
лось в обществе с большим уважением. В
этом — заслуга человека, поднявшего на�
уку и, в частности, её штаб — Академию
наук на уровень тех задач, которые решала
рвавшаяся вперёд социалистическая сверх�
держава. И когда сегодня кто�то говорит,
что Российская академия наук якобы не со�
ответствует каким�то там задачам «совре�
менной России», надо понимать, что это
сама нынешняя Россия слишком мелка для
Академии наук, поднятой усилиями И.В.
Сталина на недосягаемую высоту.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.

● И.В. Сталин с группой исследова�
телей Арктики. 1932 г.

Сталин и Академия
Среди великих деяний И.В. Сталина есть одно, без сомне�

ния, выделяющееся на фоне остальных: во вчера ещё отста�
лой крестьянской стране за неполные 30 лет была поднята
поистине на недосягаемую высоту наука и прежде всего —
фундаментальная, теоретическая наука, представляющая
собой сгусток интеллекта нации. Подлинным штабом прорыв�
ных научных исследований стала Академия наук СССР, и в
этом «советском сталинском наследии» кроется основная
причина нелюбви к Академии «либералов» всех мастей.

В ГОРОДЕ�СПУТНИКЕ португальской сто�
лицы Алмаде состоялся ХХ съезд Порту�

гальской коммунистической партии. Среди за�
рубежных гостей съезда была делегация КПРФ
во главе с секретарём ЦК партии, первым заме�
стителем Председателя Центрального Совета
СКП—КПСС К.К. Тайсаевым. Съезд заслушал
и обсудил доклад генерального секретаря Цент�

рального Комитета ПКП Жеронимо Соузы (на
снимке), принял ряд политических документов
и избрал руководящие органы партии. 

Беседу с Казбеком ТАЙСАЕВЫМ, посвя�
щённую этому важному событию в жизни
международного коммунистического движе�
ния, читайте на 4�й странице.

Курьер новостей

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя     вввв ыыыы бббб ииии рррр аааа тттт ьььь     «««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»
Во всех почтовых отделениях России 

проводится подписка на газету «Правда» 
на первое полугодие 2017 года. 

Наш индекc остаётся прежним — 50102.

Ядовитый 
«Боярышник»

54ЖИТЕЛЯ Иркутска попа�
ли в медицинские учрежде�

ния в результате отравления
спиртсодержащим концентратом
для ванн «Боярышник». К утру
понедельника 41 человек сконча�
лся. В настоящее время следо�
вателями совместно с сотрудни�
ками полиции проводятся обыс�
ки на торговых рынках, где при�
обреталась данная жидкость. Ус�
тановлено свыше 100 мест реа�
лизации препарата, за нарушения
правил торговли сотрудниками
полиции составлено несколько
десятков административных про�
токолов. Из незаконного оборота
изъято более 2 тысяч литров от�
равы, а также выявлены точ�
ки реализации «Боярышника».
Изъято свыше 2 тысяч ёмкостей
этого средства общим объёмом
более 500 литров.

Всё идёт не так

ПОЛОЖЕНИЕ дел с уровнем
жизни основной части насе�

ления России изменилось в уходя�
щем 2016 году к худшему. Так счи�
тают 60% опрошенных Левада�
центром граждан. 30% считают,
что ничего не изменилось. И лишь
5% наблюдали положительные
изменения. 54% граждан считают,
что снизилась возможность хоро�
шо зарабатывать. Кроме того,
ухудшилось положение дел в об�
ласти распределения материаль�

ных благ (45%). По мнению боль�
шинства опрошенных не лучше
обстоят дела и в работе образова�
тельных учреждений (52%), поли�
ции и других правоохранительных
органов (56%), больниц, поликли�
ник (45%), а 40% респондентов за�
явили, что медучреждения стали
работать хуже. Также 62% жите�
лей России не заметили никаких
изменений в лучшую сторону в де�
ятельности телевидения, радио,
печатных средств массовой ин�
формации. Опрос проведён 9—12
декабря 2016 года.

Новогодние 
«подарки»

ГЛАВА администрации Брянска
Александр Макаров подписал

постановление, согласно которому
с 1 января 2017 года увеличивает�
ся плата за детские сады. Теперь
её минимальная стоимость будет
составлять 40 рублей вместо 35
рублей. Также увеличились и рас�
ценки при режиме работы в 10,5
часа: за детей до трёх лет придёт�
ся заплатить 52 рубля, за ребёнка
в возрасте от трёх до семи лет —
65 рублей (ранее 58). Последнее
изменение стоимости детских са�
дов в Брянске было в феврале
2015 года. В сентябре того же года
власти заявили о том, что в городе
исчезла очередь в детские сады
для детей от трёх до семи лет.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Цветы Л.И. Брежневу

19 декабря, в ознаменование 110�й годовщины со
дня рождения Л.И. Брежнева, коммунисты, комсо�
мольцы, сторонники партии, представители общест�
венных организаций возложили цветы к его могиле у
Кремлёвской стены. В церемонии принял участие
Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции
КПРФ в Государственной думе Г.А. Зюганов.

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.



2 20—21 декабря 2016 года    ●    № 142 (30493)  

Парламентский дневникАдреса сопротивления

Добились

Что болит у медицины

СОГЛАСНО приглаженным
данным Росстата, со времён
Советского Союза в Россий�

ской Федерации количество больниц
сократилось более чем вдвое (1990 г.
— 12800; 2015 г. — 5400), поликлиник
почти на четверть (1990 г. — 21500;
2015 г. — 18600). Проверкой Счётной
палаты РФ установлено, что к концу
2014 года в региональных больницах
и поликлиниках страны ликвидиро�
вано 33757 коек, 17,5 тысячи насе�
лённых пунктов вообще не имеют
медицинской инфраструктуры. Толь�
ко за 2014 год было сокращено около
90 тысяч медицинских работников, в
том числе в Москве 8 тысяч. К сожа�
лению, остановить погромные наст�
роения наших властей не удаётся ни
едва теплющимся сопротивлением
медиков, ни ужасающей статистикой
смертности и заболеваемости.

Однако свято место пусто не быва�
ет. По законам рынка, спрос рождает
предложение. Наши люди с исчезно�
вением лечебно�профилактических
учреждений меньше болеть не стали.
Оставаться один на один с болезнью
и тихо умирать в своих квартирах ни�

кто не хочет. Конечно, в стране суще�
ствует подпольная, тем не менее хо�
рошо развитая сеть всевозможных
народных целителей, повивальных
бабок, колдунов и экстрасенсов, на
которую власти упорно закрывают
глаза, видимо, в надежде, что поток
страждущих переключится на само�
лечение и «народную медицину». Од�
нако, к сожалению чиновничества,
народ наш ещё с советских времён
хорошо образован и в большинстве
своём предпочитает колдовству науч�
но обоснованные методы лечения. 

С другой стороны, десятки тысяч
высвобожденных медиков отнюдь не
горят желанием переквалифициро�
ваться в охранников или билетных
контролёров. Врачей и медсестёр со�
кращают и сокращают, но много ли
вы видели безработных медиков? 

Медицина в России упорно и це�
ленаправленно вытесняется на обо�
чину — в буквальном смысле слова.
И здесь происходят процессы, напо�
минающие становление рынка в 90�е
годы. Помните придорожных шаш�
лычников, торговавших шашлыками
из собачатины? Сегодня мы стано�
вимся свидетелями массового воз�
никновения подобных «заведений»
медицинского профиля.

Дело в том, что раньше частные
медцентры были ориентированы ис�
ключительно на людей состоятель�
ных. Потом, по мере расширения
спроса, они стали охватывать «сред�
ний класс». А нынче, когда в медпо�
мощи нуждаются самые широкие
слои населения, но не в состоянии её

получить, возникают заведения, ус�
луги которых смогут быть по карману
любой пенсионерке. 

Подстёгивает этот процесс и эко�
номический кризис. Практически
все области экономики стагнируют,
бизнес ужимается, банкротится.
Медпредпринимательство оказалось
просто в сказочных условиях: благо�
даря оптимизаторам спрос на меди�
цинскую помощь растёт ежемесячно
в геометрической прогрессии. Для
открытия своей клиники не нужно
ни медобразования, ни опыта работы
в здравоохранении. Достаточно в
кармане пары�тройки миллионов, на
которые арендуется помещение, де�
лается косметический ремонт, поку�
пается в кредит оборудование, а ме�
дицинский персонал — только сви�
стни, сам набежит. Мне рассказыва�
ли, что подобный бизнес окупается
уже через полгода и в дальнейшем
прибыль растёт ежегодно на 40—70
процентов.

Для нас, пациентов, главный во�
прос: можно ли доверять этим заведе�
ниям? Ответить на него сложно. По�
тому что рынок медуслуг «шаговой
доступности» очень разнообразен, в
том числе и по качеству. Есть среди
них вполне достойные клиники, чьи
хозяева рассчитывают на «игру вдол�
гую». Но возникает и масса фирмо�
чек, готовых «состричь бабла и сли�
нять по�быстрому».

Настоящим полигоном для дея�
тельности подобного медбизнеса по
вполне понятным причинам сегодня
становится Москва. Вдобавок к лабо�

раториям в подворотне, которые об�
наружат у любого обратившегося
страшные болезни, к клиникам, наце�
ливающим врачей на назначение не�
нужных исследований и ненужные
посещения специалистов, к ловким
предпринимателям, втюхивающим
старикам «чудо�приборы», появились
новые, более агрессивные технологии
выманивания денежек. Последняя
мода: появление летучих отрядов вра�
чей. Несколько организаций с разны�
ми названиями, но, похоже, связан�
ных единым командованием, активно
набирают на работу докторов.

Рассмотрим, например, кардиоло�
гов. Зарплата 50—60 тысяч, может, и
не самая высокая, но предлагаются
возможность совместительства и сво�
бодный график. Врачебный коллек�
тив получается весьма пёстрым: очень
много приезжих, в особенности вы�
ходцев с Северного Кавказа; выпуск�
ники медвузов, только что окончив�
шие ординатуру, которым трудно уст�
роиться куда�нибудь без опыта рабо�
ты; подрабатывающие доктора госу�
дарственных больниц; встречаются
даже изгнанные по оптимизации 
преподаватели. Но пусть вас это не
обманывает. Всем им даётся указание:
в проблемы со здоровьем пациента не
углубляться, работать по минимуму.
Главная задача – «раскрутить».

Организуется несколько бригад:
врач плюс менеджер. Город разбива�
ется на квадраты, квадраты — на сек�
торы. Вся гоп�компания грузится в
автобус, и начинается «чёс» — улица
за улицей, дом за домом, квартира за

квартирой. Обычно перед «операци�
ей» в подъездах вывешивают объяв�
ление: «В вашем доме будет прово�
диться осмотр жителей врачом�кар�
диологом с такого�то по такое�то
число», плюс менеджеры стараются
поквартирно обзвонить жителей,
причём делая это в рабочий день в ра�
бочее время, чтобы застать дома
именно пожилых. Перед предложе�
нием «бесплатного осмотра кардио�
логом прямо на дому» устоять нашим
людям оказывается сложно. 

И вот автобус останавливается пе�
ред очередным домом, «сладкие па�
рочки» расходятся по подъездам, об�
званивая одну квартиру за другой.

При согласии врач делает осмотр, 
даже ЭКГ. Понятно, что найти у по�
жилого человека какие�то непорядки
с сердечно�сосудистой системой не
проблема. Пациент, настрадавшийся
от очередей и хамства персонала в
родной поликлинике, в восторге от
сервиса. И вот тут к нему, ещё тёп�
ленькому, приступает менеджер. Его
задача – уговорить подписать дого�
вор на дальнейшее обслуживание. 

— Пока меня не было дома, к мое�
му деду пришли люди, представив�
шиеся врачами, — описывает проис�
шедшее родственник одного из под�
вергшихся набегу жителей, — расска�
зали о социальной программе. С со�

гласия деда завели карту и составили
договор. Затем провели осмотр: взяли
кровь, сделали кардиограмму. Запла�
тил он 5900 рублей. «Врачи» пообе�
щали, что в течение полугода выезд
врача и осмотр бесплатны. Как рас�
сказала мне внучка соседки, к кото�
рой тоже пришли «врачи», они даже
не дали времени подумать, прежде
чем заключать договор.

Ставка делается именно на неожи�
данность. Предусмотрены все воз�
можные варианты. Например, если у
старика нет денег, узнают номер теле�
фона его сына или дочки, звонят пря�
мо на работу, с тревогой в голосе
спрашивают, знают ли они, что у их
отца или матери больное сердце. Пе�
репуганный родственник, понятное
дело, в такой ситуации вряд ли станет
экономить на здоровье родителей. А
пока он не начал сомневаться и раз�
думывать, менеджер предлагает тут
же примчаться к нему на работу и
подписать договор… 

Не стоит сомневаться, что никако�
го последующего обслуживания
больные, скорее всего, не дождутся.
Прочесав весь город, фирма скоро�
постижно исчезает, не только оста�
вив ни с чем пациентов, но и не за�
платив сотрудникам зарплату. Что,
впрочем, не помешает возникнове�
нию на её месте другой «клиники» с
другим названием…

Так чиновники, оптимизирующие
здравоохранение, играют на руку
«предпринимателям», чья цель —
прибыль и только прибыль. Понят�
но, что люди не стали бы попадаться
на удочку махинаторов, имей они
возможность получить достойную
современную медицинскую помощь.

Мария ПАНОВА.

Медицинская помощь
для граждан нашей страны
становится всё «доступ�
нее». Скоро на каждом углу,
в каждом дворе и сарае, по�
хоже, будут открываться
«медцентры» и «клиники».
Мало того, люди в белых
халатах сами придут к вам в
квартиры. Только не спе�
шите открывать им двери и
лечиться в клинике на углу. 

Врачи из подворотни

Ч УДОВИЩНЫЕ пробки
и хаос на российских до�
рогах заставили мин�

транс задуматься о том, как
упорядочить движение транс�
порта. И вот 16 декабря гранди�
озный продукт сего напряжён�
ного умственного труда был
рассмотрен Госдумой на пле�
нарном заседании, и, как поло�
жено, соответствующий зако�
нопроект принят в первом чте�
нии. «Зелёный свет» дали ему
депутаты�«единороссы». Мно�
го чего в законопроекте пона�
писано о полномочиях органов
власти разных уровней, о прин�
ципах, комплексных схемах,
проектах организации дорож�
ного движения и прочее�про�
чее, но всё свелось к одной
ключевой идее: установлению,
по решению местных и регио�
нальных властей, платы за
въезд на определённые участки
населённого пункта (это может
быть граница города или его
историческая часть, а может
быть и любая подворотня) и
расширению сети платных пар�
ковок. Член фракции КПРФ,
заслуженный юрист Россий�
ской Федерации Юрий Синель�
щиков видит в правительствен�
ной инициативе нарушение
важнейшего конституционного
права свободы передвижения. 

Хитро придумано: за ущемле�
ние своих же прав граждане вы�
нуждены будут ещё и платить.
Люди и без того задушены яв�
ными и скрытыми поборами,
отмечает Валерий Рашкин. На
них возложены грабительские
взносы на капремонт жилья.
Из�за новой системы расчёта
сильно, порой в разы, вырос на�
лог на имущество. К заоблач�
ным высотам стремятся тарифы
на услуги ЖКХ, правительство
уже объявило об очередном их
повышении. Приближается ян�
варская волна удорожания про�
езда в общественном транспор�
те. Цены растут, а реальные до�
ходы людей падают.

Теперь появится ещё один
способ, как обобрать население.
Не стоит думать, что предло�
женная правительством органи�
зация дорожного движения уда�
рит только по автовладельцам.
Возросшие транспортные и ло�
гистические расходы автомати�
чески будут перенесены на сто�
имость товаров. Собранные
средства не обязательно пойдут
на развитие транспортной ин�
фраструктуры. За «шлагбаумом»
законопроекта уже стоят все�
возможные операторы и рас�
пределители, которые ждут, ког�
да посыплются звонкие монеты.
Большая часть доходов, уверен
Валерий Рашкин, достанется
им. Кое�что осядет в карманах
чиновников. И незначительная
часть средств попадёт в бюджет.
Что�что, а делить народные
деньги капитал и власть умеют.
Система «Платон» тоже вводи�
лась под благовидным предло�
гом аккумулирования средств
на ремонт и содержание дорог.
Однако по итогам первого года
её работы больше половины
всех собранных с водителей де�
нег достанется оператору.

В решении проблемы гра�
мотной организации дорожно�
го движения телега поставлена
впереди лошади. Вначале надо
наладить качественную работу
доступного общественного
транспорта, а потом уже думать
о введении дополнительных
сборов с автовладельцев, счита�
ет В. Рашкин. Да и вопрос этот
обязательно должен выносить�
ся на референдум. Кстати, на
многотысячной встрече моск�
вичей с депутатами Госдумы,

состоявшейся накануне приня�
тия законопроекта, её участни�
ки рекомендовали парламенту
инициативу правительства от�
клонить. К сожалению, «Еди�
ная Россия» осталась глуха к
призыву избирателей.

Под закрытие пленарного за�
седания, когда депутаты с биле�
тами на самолёты и поезда в
карманах торопились в свои ре�
гионы, фактически без обсуж�
дения были приняты в первом
чтении поправки в Закон «О
теплоснабжении», предложен�
ные также правительством. На�
верное, многие из парламента�
риев даже и не поняли, за что

проголосовали. А суть законо�
проекта заключается в переходе
от государственного регулиро�
вания тарифов в сфере тепло�
снабжения к установлению
только предельного уровня це�
ны на тепловую энергию для ко�
нечного потребителя. Если сей�
час ежегодное повышение тари�
фов на отопление ограничено 
5 процентами, то с принятием
поправок у монополистов будут
развязаны руки, а региональные
бюджеты понесут огромные за�
траты на покрытие расходов. За�
конопроект был принят голоса�
ми «единороссов».

Зато в вопросе обращения с
твёрдыми бытовыми отходами
всё оставлено без изменений,
хотя с 1 января 2017 года также
предусматривался переход на
новые правила регулирования.
Срок перенесён на два года, на
январь 2019�го. Основная при�
чина переноса, по версии Коми�
тета по экологии, несвоевре�
менное принятие правительст�
вом нормативных правовых ак�
тов, из�за чего территории не
смогли подготовиться к новому
порядку вывоза мусора. Однако
это не совсем так. Закон, кото�
рый должен был вступить в силу
через пару недель, предусматри�
вает обязательную сортировку
мусора. Кто бы спорил, дело хо�
рошее. Но под силу ли оно ни�
щим муниципалитетам, кото�
рые должны будут везти мусор
на сортировку в крупные горо�
да? Нет. Кроме того, дополни�
тельные затраты снова лягут на
плечи населения. Между тем
проблема продолжает нарастать:
мусор подчас просто не выво�
зится, на окраинах населённых
пунктов появляются несанкци�
онированные свалки. Пока не
решён главный вопрос — о пе�
рераспределении налоговых до�
ходов между федеральным, ре�
гиональными и местными бюд�
жетами, мусор как не убирался,
так и не будет убираться, остава�
ясь при этом золотым дном для
теневой экономики, убеждён
Николай Коломейцев.

В часе политических заявле�
ний от имени фракции КПРФ
выступил Казбек Тайсаев. Он
поднял два предельно важных
вопроса: о ситуации в Донец�
кой и Луганской народных рес�
публиках, население которых
подвергается жесточайшему
террору и истреблению со сто�
роны украинских вооружённых
формирований, и о надуман�
ной проблеме принадлежности
Южных Курил.

Депутат сообщил, что более
10 тысяч жителей Донецкой 
народной республики постави�
ли свои подписи под обраще�
нием к руководству России с
просьбой признать суверенитет
ДНР. Это крик души наших со�
отечественников, подчеркнул
К. Тайсаев. Всё, что происходи�
ло и происходит сегодня в До�
нецкой и Луганской народных
республиках, в полной мере
подпадает под международные
определения геноцида, заявил
он. В результате варварских об�
стрелов городов и посёлков До�
нецкой и Луганской народных
республик, даже по оценкам
ОБСЕ и ООН, убито около 10
тысяч мирных жителей. На са�
мом деле число погибших в
пять раз больше. Разрушены
тысячи жилых домов, школы,
детсады, больницы, превраще�
ны в руины и разграблены му�
зеи, библиотеки, учреждения
культуры, причинён колоссаль�
ный ущерб промышленным и
сельскохозяйственным пред�

приятиям. По сути, разрушены
гражданская инфраструктура и
системы жизнеобеспечения на�
селённых пунктов. Гуманитар�
ную ситуацию в Донбассе
вследствие политики террора со
стороны властей Украины мож�
но охарактеризовать как катаст�
рофическую, заявил депутат
Тайсаев, десятки раз выезжав�
ший в этот регион и своими
глазами видевший всё, что про�
исходит там. Захватившая в Ки�
еве власть фашиствующая хунта
не выполняет положения мин�
ских соглашений, срок которых
заканчивается 31 декабря. Мел�
кими провокациями на линии
соприкосновения, в результате
которых продолжает гибнуть
мирное население, официаль�
ные власти Украины пытаются
спровоцировать руководство
республик на ответные дейст�
вия, чтобы был повод для ново�
го витка военной конфронта�
ции. Что дальше?

К. Тайсаев предложил со�
здать депутатскую рабочую
группу для тщательного анали�
за проблемы, а в случае неис�
полнения положений минских
соглашений в течение полуго�
да принять заявление Госдумы
о ситуации в Донецкой и Лу�
ганской народных республи�
ках и обратиться к президенту
России с предложением о при�
знании итогов референдумов в
ЛНР и ДНР, в ходе которых по�
давляющее большинство их
населения высказалось за су�
веренитет. Парламентарий
подчеркнул, что КПРФ при�
знала итоги этих референду�
мов и с первых дней кризиса в
Донбассе оказывала и продол�
жает оказывать гуманитарную
помощь его жителям.

Что касается Южных Курил,
то депутат, в связи с пребывани�
ем на тот момент президента
РФ Владимира Путина с офи�
циальным визитом в Японии,
счёл необходимым выразить
позицию фракции КПРФ: Юж�
ные Курилы законно вошли в
состав СССР по итогам Второй
мировой войны, и российский
суверенитет над ними сомне�
нию не подлежит. Вопросы эко�
номического взаимодействия, а
также развития сотрудничества
в других областях между Росси�
ей и Японией не должны нико�
им образом увязываться с тер�
риториальными претензиями и
попытками изменить государ�
ственные границы.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Чувствуете, уважаемые, дыхание праздника?
О! наипервейший признак его приближения —
скорёхонькое, под сурдинку предновогодней су�
еты, принятие российским парламентом зако�
нов, транспортирующих рубли из карманов граж�
дан прямиком в толстые портмоне буржуа. 
С принятием закона об организации дорожного
движения считайте, почтенные, что кошельки ва�
ши в наступающем году значительно полегчают.

«Гони�ка рублики,
народ, скорей…»

Нет — платным парковкам!
«Нет — платным пар�

ковкам!» — кричали воз�
мущённые действиями
чиновников москвичи,
собравшиеся на Пуш�
кинской площади в
Москве вечером 15 де�
кабря. Несмотря на пят�
надцатиградусный мо�
роз, акцию против 
увеличения стоимости
платных парковок и про�
тив системы «Платон»
пришли поддержать
около 2 тысяч человек.
Как известно, со 2 дека�
бря стоимость парковки
увеличилась до 200 руб�
лей в час на 133 самых
загруженных улицах
центра столицы, а к 26
декабря зона платной
парковки будет расши�
рена ещё на 206 улиц. 

ВСТРЕЧУ ИЗБИРАТЕ�
ЛЕЙ с депутатами открыл
депутат Государственной

думы РФ, заместитель Предсе�
дателя Центрального Комитета,
первый секретарь Московского
горкома КПРФ Валерий Раш�
кин. На встрече также присутст�
вовали депутаты Госдумы седь�
мого созыва Денис Парфёнов,
Алексей Куринный, Юрий Си�
нельщиков, секретарь МГК
КПРФ, депутат Госдумы шесто�
го созыва Владимир Родин, де�
путаты Московской городской
думы Андрей Клычков, Нико�
лай Зубрилин, Елена Шувалова,
муниципальные депутаты Па�
вел Тарасов, Антон Тарасов, Ла�
риса Соломатина, Евгений Буд�
ник. Заявка горкома КПРФ на
проведение митинга была от�
клонена мэрией, поэтому людей
заранее предупредили, чтобы
они не приносили с собой ника�
кие плакаты и листовки. 

Во вступительном слове В.Ф.
Рашкин указал, что главная
цель встречи — выработать тре�
бования москвичей, являющих�
ся хозяевами своего города.
«Для нас это не право, — заявил
он, — а святая обязанность. По�

этому мы сделали официальное
сообщение о том, что на площа�
ди Пушкина пройдёт встреча
москвичей с депутатами Госу�
дарственной и Московской го�
родской дум и муниципальных
собраний. На только что завер�
шившемся заседании фракции
КПРФ в Государственной думе
стало известно, что правитель�
ством РФ внесён закон, по ко�
торому всех граждан РФ могут
обязать платить за въезд в горо�
да. Он позволит вводить плат�
ный въезд на отдельные улицы.
Тогда мэр Собянин сможет сде�
лать платным въезд в Москву, а
может — только на Тверскую
улицу. На пленарном заседании
законопроект будет протащен
фракцией «Единой России», у
которой 343 голоса из 450. Вводя
без обсуждения с москвичами
плату 200 рублей за час парков�
ки, мэр Собянин и его замести�

тель по транспорту Ликсутов
фактически защищают права
богатых. Остальным москвичам
такая плата не по карману». 

Депутат Мосгордумы Нико�
лай Зубрилин убеждён, что и
дальше потребуется проводить
такие встречи, митинги, акции
протеста. Он сообщил собрав�
шимся: «10 декабря мы провели
встречу с жителями района От�
радное. Приняли резолюцию.
Все единогласно проголосова�
ли: нет — платным парковкам.
Там были и молодёжь, и пенсио�
неры, и инвалиды. Но я не слы�
шал, что хотя бы один человек
сказал, будто он за платные пар�
ковки». Между тем, напомнил
он, заместитель мэра Максим
Ликсутов уже заявлял, что рас�
ширение зоны платной парков�
ки будет увеличиваться регуляр�
но. Это, полагают эксперты и
точно знают москвичи, отрица�

тельно скажется на благосостоя�
нии горожан. 

Представитель Союза води�
телей�профессионалов Сергей
Альбиндер проинформировал
собравшихся, что они уже год
и месяц борются с системой
«Платон». Что касается парко�
вок, добавил он, то для грузо�
виков их в Москве вовсе не су�
ществует.

Депутат муниципального ок�
руга Басманный Евгений Буд�
ник считает, что столица с каж�
дым днём всё больше и больше
увядает: «6 лет назад у нас были
бесплатные парковки, бесплат�
ные продлёнки, общественный
транспорт был дешевле почти
вдвое… А с таким количеством
денег, которые есть в Москве,
можно было построить надзем�
ные, подземные парковки и
снять эту проблему». Требова�
ние «Собянина — в отставку!»

поддержал и депутат районного
муниципалитета Антон Тарасов.

Руководитель Общества си�
них ведёрок Пётр Шкуматов
обратился к участникам акции с
призывом «выдвигаться и по�
беждать». Он посоветовал не�
равнодушным к проблемам го�
рода москвичам попробовать
баллотироваться в муниципаль�
ные депутаты: «В 2017 году бу�
дут выборы депутатов муници�
пальных собраний. От каждого
округа избирается порядка 10
депутатов. Подать документы
на выборы можно через КПРФ,
чтобы не собирать подписи.
Представьте, что в следующий
раз соберётся не 2000 рядовых
граждан, а 2000 муниципальных
депутатов! Это будет уже совсем
другой расклад».

Анастасия ГАВРИЛИНА.
Фото автора.

СЛУЧИЛОСЬ это после того,
как в ситуацию вмешались

местные коммунисты и лично ру�
ководитель фракции КПРФ в
Госдуме Геннадий Зюганов, кото�
рый потребовал от краевых влас�
тей, направив им правительст�
венную телеграмму, немедленно
рассчитаться с рабочими, о чём
«Правда» сообщала на прошлой
неделе в №139 в заметке «Вернуть
долги заставим».

— Нам выплатили зарплату,
компенсации за отпуска, выход�
ные пособия. Осталась лишь та
сумма, которую работодатель
должен платить, пока мы стоим
на бирже труда. Но это, думаю,
будет решаться в текущем режи�
ме, — рассказала одна из органи�
заторов протеста Людмила Му�
хортова, которая от имени кол�
лектива РТС и обращалась к Ген�
надию Андреевичу за помощью.

Напомним, долги предприя�
тия�банкрота перед коммуналь�
щиками на конец ноября превы�
шали 20 миллионов рублей. Быв�
шие работники РТС несколько
месяцев на акциях протеста боро�
лись за свои права, более 200 че�
ловек из них намерены были на�
чать голодовку, если долги не по�
гасят до конца года, по факту не�
выплаты зарплаты было возбуж�
дено уголовное дело. Но пробле�
ма так и оставалась нерешённой.

«Коммунисты, — отмечено по
случаю этой победы на сайте Ал�
тайского крайкома КПРФ, — ещё
раз подтвердили, что лозунг «Мы
правы, мы сможем!» не остался
только на страницах предвыбор�
ных буклетов».

(Соб. инф).

Вернуть долги
заставили

На Алтае бывшим работникам обанкроченного МУП «Рубцов�
ские тепловые сети» (РТС) выплачены многомесячные долги по
зарплате, сообщила член фракции КПРФ в краевом Законода�
тельном собрании Вероника Лапина. 

Шарят 
по карманам

ветеранов

ВАСТРАХАНИ проходит се�
рия митингов против местно�

го Социального кодекса. Акции
протеста по этому поводу нача�
лись здесь ещё в ноябре. На этот
раз, собравшись, горожане с пла�
катами «На ветеранах труда эко�
номить стыдно!», «Руки прочь от
ветеранских льгот!» потребовали
отставки губернатора и прави�
тельства региона. 

Проект регионального Соци�
ального кодекса вызвал бурную
реакцию у астраханских льгот�
ников. С основными его положе�
ниями они не согласны. В этом
документе ради экономии бюд�
жета пересмотрен подход к мето�
дике распределения средств со�
циальной поддержки льготников.
В частности, закон вводит так
называемый критерий нуждаемо�
сти, после чего на получение суб�
сидий из регионального бюджета
могут претендовать лишь льгот�
ники, чей среднедушевой доход
окажется ниже официального
прожиточного минимума. Таким
образом, без льгот могут остаться
от 25 до 30 тысяч астраханцев.

Секретарь Астраханского об�
кома КПРФ Александр Токарев
в своём выступлении отметил,
что вновь избранная областная
Дума не проработала ещё и полу�
года, а уже напринимала таких
законов, которые заставляют
людей выходить в непогоду, тре�
буя, чтобы их перестали грабить.

По сообщениям 
информагентств.
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Вести с Украины

Пульс планеты

В фокусе — Центральная Азия

ОН НАЗВАЛ несколько
пунктов, которые, по
мнению сирийского ру�

ководства, наиболее значимы
для понимания сегодняшнего
положения в этой стране. Во�
первых, Сирия сегодня выпол�
няет функцию оплота междуна�
родной борьбы против импери�
ализма. Во�вторых, те претен�
зии, которые предъявили запад�
ные державы и некоторые со�
седние государства к Сирии, за�
метил посол, невозможно на�
звать справедливыми требова�
ниями, вытекающими из норм
международного права и Устава
ООН. Их правильнее считать
обоснованием для терроризма,
направленного против его роди�

ны. В�третьих, провокатором
антисирийской кампании явля�
ется международный империа�
лизм, а терроризм выполняет
роль инструмента в борьбе про�
тив суверенного сирийского го�
сударства. Поэтому сегодня не�
обходимо объединять усилия
для борьбы с империализмом.

Второй блок признаков, ха�
рактеризующих сложившуюся
ныне международную обста�
новку вокруг Сирии, касается
участия Российской Федера�
ции в борьбе против ИГ. Посол
отметил, что Сирийская Араб�
ская Республика входит в число
государств, решительно проти�
востоящих ИГ. Риад Хаддад да�
лее подчеркнул своевремен�

ность участия Военно�косми�
ческих сил РФ в поддержке за�
конного правительства Сирии,
так как их действия привели к
существенному ослаблению не
только противников сирийско�
го государства, но и главного
современного центра мирового
терроризма. Сирийский учас�
ток борьбы с ИГ особенно на�
глядно показал неэффектив�
ность действий объединённой
антитеррористической коали�
ции во главе с США. Что каса�
ется сирийского народа, указал
посол, то он особенно благода�
рен России за то, что она стала
препятствием для вмеша�
тельств империализма во внут�
ренние дела САР. Это касается
не только вооружённой борьбы
с терроризмом, направленным
против Сирии, но и существен�
ной гуманитарной помощи
этой стране.

Президент Российского об�
щества дружбы и солидарности
со странами Азии и Африки, за�
меститель председателя Совета

Федерации РФ И. М.�С. Умаха�
нов отметил, во�первых, бес�
спорный факт, что терроризм не
имеет ни национальности, ни
границ, а во�вторых, выразил
восхищение упорством, мужест�
вом и достоинством сирийского
народа, оказавшегося бастио�
ном борьбы с терроризмом.

В своих выступлениях дипло�
маты, имеющие богатый опыт
работы в странах Ближнего Вос�
тока и Северной Африки, обра�
щали внимание на бесперспек�
тивность разрешения сирий�
ских проблем с помощью ору�
жия. Они высказывались за то,
что после освобождения Алеппо
следует искать пути решения
внутрисирийских и междуна�
родных проблем, в центре кото�
рых оказалась Сирия, с помо�
щью переговоров. Бывший со�
ветник�посланник СССР в САР,
а затем посол РФ в Алжире и
Словакии А.Г. Аксенёнок, каса�
ясь участия России в сирийском
конфликте, подчеркнул, во�
первых, что сегодня российское

государство несёт морально�по�
литические издержки междуна�
родного масштаба. Во�вторых,
отметил он, РФ должна сама
выступать с инициативами раз�
решения ближневосточных, в
том числе сирийской, проблем,
а не ждать чужих предложений.

Президент Ассоциации рос�
сийских дипломатов П.С. Ако�
пов напомнил, что в своё время
СССР сдерживал США от аг�
рессивных действий прежде
всего не вооружённой силой, а
твёрдой политической позици�
ей. Но стоило нам допустить
просчёт (воздержаться при го�
лосовании при решении вопро�
са по Ливии в Совете Безопас�
ности ООН), как мы фактичес�
ки дали возможность США на�
чать войну в этой стране и осла�
били свои позиции в регионе.

Выражая интересы бизнеса,
председатель совета Союза неф�
тегазопромышленников Рос�
сии, председатель комитета Тор�
гово�промышленной палаты
РФ по энергетической страте�
гии и развитию топливно�энер�
гетического комплекса Ю.К.
Шафраник поддержал идею не�
обходимости сегодня политиче�
ского диалога. Он нужен не
только с Сирией, но и с сосед�
ними странами, прежде всего с
Ираном и Ираком. Ю.К. Шаф�

раник уверен, что после заявле�
ния: «Пушки не стреляют» —
вполне можно ставить вопрос о
снятии международных санк�
ций, принятых против РФ.

После завершения дискус�
сии, в которой, кроме диплома�
тов и представителей бизнеса,
участвовали другие специалис�
ты по ближневосточным про�
блемам, её итоги подвёл замес�
титель председателя комиссии
РФ по делам ЮНЕСКО, быв�
ший советский посол в САР
А.С. Дзасохов. Он предложил
взглянуть на масштабы вовле�
чённости ведущих государств
планеты в сирийский кон�
фликт. Это позволяет понять,
что он имеет совсем не нацио�
нальное, а мировое значение.
Тем более неправильно его рас�
сматривать как гражданскую
войну. К тому же сирийский
конфликт породил проблему
беженцев, что привело к напря�
жённости во всей Европе. Курс
на политическое решение, ут�
верждал А.С. Дзасохов, — это
безальтернативная позиция.

Закрывая конференцию, рек�
тор Дипломатической академии
профессор Е.П. Бажанов отме�
тил большое значение состояв�
шейся дискуссии.

Виктор ТРУШКОВ.

Потребность в «мягкой силе»
Мнение дипломатов о сирийском конфликте

В Дипломатической академии министерства
иностранных дел РФ состоялась конференция
на тему «Актуальные проблемы урегулирования
сирийского конфликта». С первым докладом на
ней выступил Чрезвычайный и Полномочный
Посол Сирийской Арабской Республики (САР) в
Российской Федерации Риад Хаддад. 

А методы�то
бандитские

ПОНЯТЬ это трудно. Бело�
руссия поставляет молоч�
ные и мясные продукты в

58 стран. В их числе США, Изра�
иль, Швейцария, Гонконг и почти
всё евросоюзовское «соцветие» —
от Германии, Норвегии до Слова�
кии, Дании и Австрии. Ни одна
из этих стран никогда не предъяв�
ляла претензий к белорусской
продукции. Наоборот, Бельгия,
например, попросила недавно
увеличить её поставки в 4,5, Ис�
пания — в 6 раз. И только Россия
бракует молочно�мясные изделия
белорусских предприятий.

Как объяснить этот парадокс?
Истина всегда конкретна. Ли�

стерию — палочковую бакте�
рию, опасную для здоровья че�
ловека, Россельхознадзор обна�
ружил, например, в продукции
Берёзовского сыродельного
комбината. Четыре с половиной
года назад Постоянный комитет
Европейского союза по пище�
вой цепи и здоровью животных
разрешил этому и ещё четырём
белорусским предприятиям по�
ставлять в страны ЕС молоко и
молочные продукты. «Берёзов�
цы» отправляют их даже в Ни�
дерланды, признанные техноло�
гическими законодателями в
животноводстве. Более того, на
недавнем международном фору�
ме победителей рейтингов Сою�
за НБР (национальных бизнес�
рейтингов), прошедшем в Моск�
ве, Берёзовский сыродельный
комбинат вошёл в «золото рей�
тинга» и награждён медалью и
сертификатом «Лидер отрасли»,
а директор его Владимир Попе�
ня удостоен ордена «Гордость
экономики».

Почему же в продукции тако�
го предприятия оказалась лис�
терия? Причина проста. С мо�
мента отбора проб до поставки
их в лабораторию прошло 6
дней — вшестеро больше срока,
предусмотренного нормативом.
Увы! Это — обычная практика
Россельхознадзора. Он ограни�
чил поставки продукции с Ви�
тебской птицефабрики, опять
же под предлогом её низкого
качества. Но по ГОСТу положе�
но отбирать и хранить образец
при температуре 2—6 градусов в
течение шести часов. Образец
был отобран 8 апреля, а достав�
лен в лабораторию 15 апреля.
Через 7 дней.

Как видно из протоколов Рос�
сельхознадзора, пробы проходят

лабораторное исследование в
сроки от 3 до 11 дней после их
отбора. К тому же Россельхоз�
надзор не соблюдает законода�
тельства Евразийского экономи�
ческого союза, которым предус�
мотрен отбор проб только на
предприятиях�изготовителях
либо в пункте выгрузки. Но ни в
коем случае не при перевозке
или в пунктах продажи, потому
что тогда изготовитель ответст�
венности за товар не несёт — он
не осведомлён об условиях пере�
возки и хранения продуктов.

При таких нарушениях в уже
испорченных специалистами
Россельхознадзора пробах мож�
но найти не только листерию,
но и всё что угодно.

Смахивает это на хорошо
спланированную провокацию.
Как и обвинения в фальсифи�
кате. По требованию Россель�
хознадзора из�за «фальсифици�
рованного» сыра, в котором вы�
явили растительное масло и ли�
стерию, был закрыт Щучин�
ский маслосырзавод. Специа�
листы соответствующих бело�
русских ведомств стали разби�
раться. Оказалось, весь фальси�
фикат производили подполь�
ные российские предприятия.
Только по одному Щучинскому
заводу было выявлено двенад�
цать таких случаев.

Точно так же был закрыт и Ка�
линковичский молочный комби�
нат. Схема проста. На складе или
полке магазина берётся проба
продукции одного из белорус�
ских молочных заводов. Выявля�
ется якобы несоответствие по
жировому или белковому балан�
су, по другим параметрам. Рос�
сийская сторона выставляет пре�
тензии — и поставки прекраща�
ются. При расследовании выяс�
няется, что продукция�фальси�
фикат изготовлена в России на
подпольном заводе.

Белорусская сторона отпра�
вила Россельхознадзору и пра�
воохранительным органам Рос�
сии несколько неопровержи�
мых материалов по каждому
факту, потребовав правовой их
оценки и наказания виновных.
Указала и компании, которые
занимаются фальсификацией.
Однако Россельхознадзор ника�
ких мер не принял, а россий�
ская полиция отказала в воз�
буждении уголовного дела.

В итоге белорусские предпри�
ятия страдают, а подпольные

российские продолжают под их
маркой заполнять рынок фаль�
сификатом. Неудивительно, что
при такой «крыше» в России, по
данным её Национального сою�
за производителей молока, по�
требителям поступает до 20 про�
центов фальсифицированной
молочной продукции. Под бело�
русские бренды — копчёности,
сыры и прочую снедь в той же,
что и у белорусов, упаковке и с
теми же названиями — подделы�
вают продукцию в 70 россий�
ских регионах, куда поставляет
свои доброкачественные про�
дукты Белоруссия.

В общем, Россельхознадзор,
который без «крыши» сверху не
мог бы творить такой произвол,
вместе со своими хозяевами
действует, как справедливо за�
метил Александр Лукашенко,
административными, порой —
бандитскими методами. Причи�
ну, сам того не желая, выдал гос�
подин Данкверт. «Конкуриро�
вать с продукцией из Белорус�
сии сложно — она дешевле», —
признал он в одном из интер�
вью. И добавим: качественнее
российской. Между прочим и
потому ещё, что белорусские
продукты готовятся не по зага�
дочным «техническим условиям
и регламентам», позволяющим
напихать в них чуть ли не всю
таблицу Менделеева, а, как в
советское время, по государст�
венным стандартам.

Сегодня Белоруссия входит в
число трёх крупнейших миро�
вых экспортёров сливочного
масла, по поставкам сыров за�
нимает пятое место в мире, по
производству молока на душу
населения — первое место в
СНГ и четвёртое в Европе. «Но�
вая» Россия, уменьшившая
производство молока по срав�
нению с 1990 годом в полтора с
лишним раза — с 55,7 миллиона
тонн до 30,8 миллиона тонн, за�
купает почти половину молоч�
ной продукции. Простить не�
мыслимое отставание от Бело�
руссии обанкротившаяся рос�
сийская верхушка, прислужива�
ющая олигархическому капита�
лу, не может.

Не сумев захватить рейдер�
ским путём белорусские пред�
приятия, «определённые струк�
туры, влияющие на Россельхоз�
надзор», как отметил министр
сельского хозяйства и продо�
вольствия Белоруссии, «наме�
ренно выбивают ведущие бело�
русские предприятия с россий�
ского рынка».

Отсюда, собственно, и бан�
дитские методы, которыми они
действуют.

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

Россельхознадзор запретил ввозить в Рос&
сию молочно&мясную продукцию двадцати бе&
лорусских предприятий. Столь жёсткое реше&
ние, объяснил глава Россельхознадзора Сергей
Данкверт, вызвано тем, что она не соответству&
ет требованиям качества и безопасности, а то и
вовсе является фальсификатом.

●●МАДРИД. Десятки тысяч человек в испанской столице вышли на де'
монстрацию против правительственной политики экономии. Акция была
организована двумя ведущими профсоюзами страны, потребовавшими от'
крытого диалога с нынешней властью, которая уже несколько лет в борьбе
с финансово'долговым кризисом проводит сокращение госрасходов. Ма'
нифестация в Мадриде явилась продолжением более чем 60 мелких демон'
страций, прокатившихся по всей Испании в течение последних дней.

●● ЭЛЬ'КАРАК. 10 человек погибли и более 25 были ранены в резуль'
тате нападения неизвестных боевиков на этот город на юге Иордании.
Среди погибших полицейские и спецназовцы, двое местных жителей и
туристка из Канады. Боевики открыли огонь по стражам порядка и про'
хожим, а затем укрылись в замке крестоносцев XII века, взяв в заложни'
ки находившихся там людей. Власти королевства закрыли границы стра'
ны и направили в Эль'Карак отряд спецназа, который в ходе нескольких
штурмов замка сумел освободить заложников.

●●КАРАКАС. Кризис с денежной наличностью спровоцировал в Венесу'
эле уличные погромы. Во многих городах толпы недовольных экономичес'
кими мерами властей грабили магазины и правительственные учреждения.
На этом фоне президент Николас Мадуро был вынужден объявить о про'
длении срока хождения банкнот номиналом 100 боливаров до начала янва'
ря. Ранее правительство попыталось вывести эту самую крупную венесу'
эльскую купюру из обращения, заявив о введении в оборот новых банкнот
— от 500 до 25 тысяч боливаров. Однако организовать быстрый обмен де'
нег власти не смогли, что и вызвало возмущение населения.

●● СЕУЛ. Красные розы и национальные флаги в знак поддержки пре'
зидента: тысячи сторонников южно'корейского лидера Пак Кын Хе при'
шли к зданию Дворца правосудия в столице страны, чтобы заявить о не'
приятии решения парламента, 9 декабря выступившего за импичмент
главы государства, полномочия которой были приостановлены до ут'
верждения результатов голосования Конституционным судом (КС).
Между тем корейцы, желающие смены власти в стране, не покидают
улицы уже восьмую неделю подряд. 17 декабря десятки тысяч человек
требовали скорейшего отрешения Пак Кын Хе от должности и призыва'
ли КС срочно утвердить итоги депутатского голосования.

(По сообщениям информагентств подготовила Алёна ДУНАЕВА).

О Н ГАРАНТИРОВАЛ,
что некачественная
продукция с белорус�

ских заводов уходить не может.
Контроль начинается с сырье�
вой зоны: на каждой молочно�
товарной ферме, например,

установлены мини�лаборато�
рии, где делают первый анализ
молока, и, лишь получив ре�
зультаты исследования, через
10—15 минут продукция на�
правляется на заводы.

И. Брыло отметил, что в сен�

тябре 2015 года был ужесточён
стандарт 1598 2006 года «Мо�
локо коровье. Требования к за�
купкам». В нём снизили верх�
ний порог содержания микро�
организмов с 4 млн. до 500
тыс., то есть практически в во�
семь раз ужесточили требова�
ния по количеству микроорга�
низмов в одном миллилитре.
По его словам, второй сорт мо�
лока, который сегодня остаёт�
ся в России, в Белоруссии ис�
ключён.

Белорусские лаборатории соответствуют ми&
ровым стандартам. Об этом заявил в эфире про&
граммы «Контуры» на телеканале ОНТ замести&
тель министра сельского хозяйства и продоволь&
ствия Белоруссии Игорь Брыло, сообщает БЕЛТА.

Приоритет — качеству

ВМИНУВШИЕ выходные
по крайней мере половина
жителей этой страны, чьи

кошельки так или иначе связа�
ны с системой самого крупного
на Украине финансового учреж�
дения, пребывала в полуобмо�
рочном состоянии. Слухи о лик�
видации ПриватБанка циркули�
ровали с таким напором, что
преградой для них не могли
стать никакие самые усиленные
сигналы экспертов. 

Всё началось с того, что вече�
ром в пятницу, 16 декабря, Нац�
банк неожиданно объявил аук�
цион по выкупу американской
валюты на межбанке общим
объёмом до 50 миллионов дол�
ларов. По сообщениям казначе�
ев, чиновники проводили аук�
цион под одну структуру — При�
ватБанк, который конвертирует
долларовый запас в гривну, что�
бы расплатиться с людьми. На
сленге экономистов массовое
изъятие наличных денег называ�
ют «пылесосом», а это процесс
крайне опасный.

Поздним вечером в воскресе�
нье, 18 декабря, кабинет минис�
тров Украины, посовещавшись
с членами Совета национальной
безопасности и обороны, на
своём заседании рассмотрел си�
туацию вокруг национализации
ПриватБанка. В побуждении
«обеспечить стабильность в фи�
нансовой системе страны» и бы�
ло принято решение, что новым
стопроцентным собственником
банка станет государство.

Вкладчики банка узнали об
этом только в понедельник ут�
ром. Трудно сказать, насколько
может успокоить их запись на
странице в «Фейсбуке» Дмитрия
Дубилета, заместителя главы
правления и директора по ин�
формационным технологиям
ПриватБанка, сына председате�
ля правления АКБ «Приват�
Банк»:

«Дорогие друзья, сегодня При�

ватБанк становится государст�
венным банком. Это неожидан�
ная новость (в том числе для ме�
ня, поверьте), но волноваться не
нужно. Все средства на текущих
и депозитных счетах всех физи�
ческих и юридических лиц будут
сохранены. Это гарантирует го�
сударство».

По его словам, с ПриватБан�
ком произошло то, что социоло�
ги называют «самоисполняю�
щееся пророчество». «С тех пор
как наш любимец Онищенко за�
регистрировал два года назад за�
конопроект о национализации
ПриватБанка, эту тему начали
регулярно разгонять вражеские
СМИ. Так, национализация
превратилась в страшилку, кото�
рая распугивала наших вкладчи�
ков, что в итоге и привело нас к
этой ситуации», — пояснил он.

«С тех пор как началась вой�
на, наш банк пережил семь ин�
формационных атак. Любой
другой банк не пережил бы ни
одну из них. Но последняя ата�
ка, которая началась неделю на�
зад, была самой тяжёлой. Каж�
дый день мы обновляли рекор�
ды по количеству средств, вы�
данных клиентам в банкоматах
и отделениях», — сообщил заме�
ститель руководителя банка.

Заключительным ударом, по
словам Дубилета, сыгравшим
ключевую роль, был выпуск но�
востей на телеканале «Интер», в
котором говорилось о том, что в
понедельник ПриватБанк при�
остановит все платежи: «Собст�
венно, решение о добровольной
и мирной передаче банка во вла�
дение государству было принято
ровно в тот момент, когда мы
поняли, что эту информацион�
ную атаку мы можем не пере�
жить и что под угрозой могут
оказаться наши клиенты».

По его заверениям, банк и в
дальнейшем будет работать в
стандартном режиме. «Страшно
признаться, но я не думаю, что

клиенты или сотрудники почув�
ствуют особую разницу в работе
банка. У нас всё работает как ча�
сы. В главном офисе и в отделе�
ниях остаются те же профессио�
налы. В банке создана уникаль�
ная корпоративная культура.
Всё это никуда не денется», —
успокаивал Дубилет.

После заявления правитель�
ства о национализации Приват�
Банка клиенты платёжной сис�
темы «Приват 24» столкнулись с
чередой проблем. Эту информа�
цию на своей странице в «Фейс�
буке» подтвердила сотрудник
финансового сектора проектно�
го офиса Национального совета
реформ Виктория Страхова. По
её словам, приостановка испол�
нения платежей связана «с тех�
нической необходимостью». Та�
кой сбой в системе «обусловлен
процедурой смены контроля и
особенностями законодательст�
ва». Страхова заверила, что про�
блемы с выплатами планируется
устранить в течение суток. 

Среди комментариев по по�
воду полной национализации
крупнейшего на Украине банка
обращают на себя внимание за�
мечания публициста и полити�
ческого обозревателя Ивана
Лизана. Как он считает, нацио�
нализация ПриватБанка состо�
ялась очень вовремя для осно�
вателя крупнейшей на Украине
промышленно�финансовой
группы «Приват» Игоря Коло�
мойского и крайне не вовремя
для малого и среднего бизнеса,
который держал деньги в банке,
не говоря уж о вкладах физиче�
ских лиц.

Наибольшая «фишка» При�
ватБанка — интернет�банкинг и
приостановка платежей в конце
декабря, когда бизнесу нужно
закрывать все долги перед госу�
дарством, — удар под дых: день�
ги зависнут, а органы государст�
венной власти непременно на�
считают штрафы и пени. 

По оценкам обозревателя:
«В целом же новая власть щед�
ро отплатила мелкой и средней
буржуазии, которая горячо
поддержала Майдан после на�
логовых реформ времён Яну�
ковича и неуёмных аппетитов
младореформаторов. Сначала
бизнес потерял в доходах из�за
обнищания населения, затем
подняли налоги, после «за�
кошмарили» проверками и во�
все простым рейдерством, а до�
бить решили минимальной
зарплатой 3200 гривен и на�
ционализацией ПриватБанка».

Эксперт полагает, что основ�
ным могильщиком ПриватБан�
ка стал МВФ с его требования�
ми о докапитализации банков:
«А в выгоде останется Пётр По�
рошенко — доходы его Между�
народного инвестиционного
банка (МИБ) выросли за год в
два раза. Бизнес из ПриватБан�
ка будет уходить, поэтому у
клерков банков Порошенко,
Гонтаревой, главы Нацбанка и
Ко окажется много работы.

Так что МИБ, полагаю, будет
быстро наращивать портфель —
того гляди, станет как корпора�
ция «Рошен», контролирующая
треть рынка украинских конди�
терских изделий, — отмечает
Лизан. — А оплатят это меро�
приятие граждане Украины, ко�
торым нести все тяготы по 30�
летней давности облигациям
внутреннего займа на сумму по�
рядка 150 миллиардов гривен.
Евроукраинцы думали, что Ук�
раину добьют представители до�
нецкого клана или же днепропе�
тровские, но Украину добьют
винницкие — решать все про�
блемы с ПриватБанком пред�
стоит Петру Порошенко и Вла�
димиру Гройсману. Коломой�
ский давно уже собрал все слив�

ки с ПриватБанка и вывел их за
границу — Беня себя никогда не
обижал».

ПОЗЖЕ в «Фейсбуке» по�
явился комментарий
крупнейшего акционера

банка Игоря Коломойского о
том, что решение правительства
Украины о национализации
ПриватБанка является класси�
ческим рейдерством: «Что же,
нас всё�таки дожали. Не нацио�
нализация это, а классическое
рейдерство. Клиентам просьба
не паниковать, с деньгами всё
будет в порядке. Пострадали
только собственники. И инвес�
тиционный климат в стране.
Впрочем, его больше нет». Биз�
несмен сообщил, что остальные
подробности будут позже.

Как сообщало агентство
EADaily, новым руководителем
учреждения станет бывший
министр финансов Украины
Александр Шлапак. После ста�
билизации банк будет продан.

Ранее лидер фракции «Бать�
кивщина» Юлия Тимошенко
заявила об инициировании в
парламенте расследования
«коррупционной схемы», с по�
мощью которой правящая эли�
та Украины во главе с прези�
дентом Порошенко хочет при�
своить около 350 миллиардов
гривен (14 млрд. долларов).

ПриватБанк — это стопро�
центный лидер украинской
банковской системы. На его
долю приходится 36% всех раз�
мещённых в стране депозитов
физических лиц, 26% всех вы�
данных здесь кредитов.

Остаётся гадать, окажется ли
Украина устойчивее, казалось
бы, непотопляемого Приват�
Банка?

В.М.Т.

«Гоп�стоп»
в государственном

масштабе
«Гоп&стоп» на жаргоне блатного мира — одна из форм ограбле&

ния. Например, когда кошелёк у жертвы отбирают в тёмном переул&
ке. Государство Украина превратилось в широкое поле деятельнос&
ти специалистов «по работе» в переулках и переулочках. 

Ликвидация
нищеты 

за горами
Бедняков на планете в целом ста&

новится меньше, несмотря на эконо&
мические проблемы последних лет и
увеличение населения Земли. Такие,
на первый взгляд вроде бы утеши&
тельные выводы содержатся в докла&
де, опубликованном специалистами
Всемирного банка (ВБ).

ВНЁМ, в частности, говорится, что с 2012 по
2013 год число живущих за чертой бедности

сократилось на 100 миллионов и упало ниже от�
метки 800 миллионов. По нынешней классифи�
кации ВБ бедными считаются те, кто живёт на
1,9 доллара в день (до осени прошлого года порог
бедности составлял 1,25 доллара в день). Дальше
— нищета. 

Антирекорды бьёт Центральная Африка, где в
категорию нищих попадает 41% населения. В то же
время в 60 из 83 стран, принимавших участие в ис�
следовании, средний доход бедных с 2008 по 2013
год вырос, невзирая на финансовый кризис. В этих
государствах обитает 67% населения планеты. Как
отмечает агентство «Рейтер», число влачащих ни�
щенское существование значительно снизилось
благодаря устойчивым темпам роста в развиваю�
щихся странах, инвестициям в образование, улуч�
шению здравоохранения, а также программам со�
циального страхования и соцгарантиям.

Тем не менее, как признал глава Всемирного
банка Джим Ён Ким, его организация скорее
всего не сумеет выполнить стратегическую зада�
чу — ликвидировать нищету к 2030 году. Хотя
ещё в конце прошлого года президент одного из
самых влиятельных международных финансо�
вых учреждений с оптимизмом заявлял, что мир
приближается к «победе над крайней формой
бедности», которую окончательно должен одер�
жать через 15 лет. Кроме того, отмечается в до�
кладе ВБ, неравенство за последние четверть ве�
ка заметно обострилось.

Елена МОРОЗОВА.

Таджикские власти пере&
сматривают нормы нацио&
нальной безопасности. Со&
гласно разработанным в
правительстве поправкам,
полномочия спецслужб бу&
дут расширены, а наказа&
ние за госизмену — ужесто&
чено. Инициативы являют&
ся продолжением общего
курса на усиление контроля
над гражданами и общест&
венными организациями.

П РЕСЛЕДОВАНИЕ ОППОЗИ�
ЦИИ, жёсткий надзор над
средствами массовой инфор�

мации и Интернетом и прочие прояв�
ления «закручивания гаек» наблюда�
ются в Таджикистане не первый год.
Теперь правительство решило наде�
лить дополнительными полномочия�
ми спецслужбы страны. Для этого
инициировано внесение изменений в
закон «Об органах национальной бе�
зопасности». В случае если поступив�
ший в парламент законопроект будет
одобрен (а сомнений в этом почти
нет), сотрудники Государственного
комитета нацбезопасности смогут
проникать в дома без согласия жите�
лей. Поводом для этого может стать
угроза совершения теракта, а также
опасность для жизни и здоровья насе�
ления. Кроме того, внесённые по�
правки устанавливают новые поряд�
ки и правила применения физичес�
кой силы, вооружения и спецтехники
со стороны сотрудников органов на�
циональной безопасности при воз�
никновении угрозы совершения те�
рактов. В чём именно заключаются
эти правила, пока не сообщается, но
общая логика реформы не оставляет
сомнений в их ужесточении. 

Другой инициативой кабинета ми�

нистров являются поправки в Уголов�
ный кодекс. В частности, предлагает�
ся ужесточить наказание за государст�
венную измену. Действующие нормы
предусматривают лишение свободы
сроком от 12 до 20 лет и конфиска�
цию имущества. Теперь же существу�
ющая статья кодекса будет дополнена
новым пунктом. Согласно ему, госу�
дарственные служащие и сотрудники
силовых структур за госизмену с ис�
пользованием служебного положения
могут быть приговорены к лишению
свободы на срок до 25 лет, а в исклю�
чительных случаях — к пожизненно�
му сроку.

Правительственные источники
объясняют необходимость реформы
увеличивающейся угрозой со сторо�
ны исламистов. По последним дан�
ным, обнародованным в конце сен�
тября министром внутренних дел
Таджикистана Рамазоном Рахимзо�
дой, к террористическим группи�
ровкам на Ближнем Востоке присо�
единились свыше 1100 граждан рес�
публики. Экстрадировать же на ро�
дину за последние два года удалось
всего полторы сотни человек, обви�
няемых в экстремизме. Чрезвычай�
но тревожит таджикские власти и
распространение радикальных идей
среди госслужащих и сотрудников
силовых структур, доказательством
чего стал побег в Сирию командира
ОМОН МВД Гулмурода Халимова.
Очевидно, именно для таких случа�

ев и вводится пожизненное заклю�
чение за государственную измену. 

Но в прицеле законодательных
инициатив находятся не только ради�
калы�исламисты. Новые нормы мо�
гут быть использованы для преследо�
вания оппозиции, в том числе акти�
вистов запрещённой Партии ислам�
ского возрождения Таджикистана
(ПИВТ). Причём останавливаться на
уже предложенных поправках власти
явно не намерены. В августе этого го�
да генеральный прокурор республики
Юсуф Рахмон призвал к восстановле�
нию смертной казни. По его словам,
высшая мера наказания должна при�
меняться не только к убийцам и тер�
рористам, но и к изменникам родины
и участникам попытки государствен�
ного переворота. Речь идёт о мятеже
генерала Абдухалима Назарзоды в
сентябре прошлого года. За причаст�
ность к нему осуждены 170 человек,
но вина многих из них вызывает боль�
шие сомнения. В частности, в под�
держке попытки переворота обвине�
ны члены руководства ПИВТ, хотя
партия сразу же осудила вооружённое
выступление экс�замминистра оборо�
ны. Впрочем, чтобы попасть в «чёр�
ные списки» спецслужб, в Таджикис�
тане достаточно публично сомневать�
ся в правильности государственной
политики.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Ужесточение
с прицелом

на оппозицию
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Российской Федерации

Близко к сердцу

К новогоднему столу

21 декабря
— 137 лет со дня рождения

Иосифа Виссарионовича Ста�
лина.

— 120 лет назад родился К.К.
Рокоссовский (1896—1968) —
Маршал Советского Союза,
один из выдающихся полковод�
цев Великой Отечественной
войны, дважды Герой Совет�
ского Союза. Командовал ря�
дом фронтов.
22 декабря

— День энергетика. В этот
день в 1920 году открылся VIII
Всероссийский съезд Советов,
утвердивший Государствен�
ный план электрификации
России (ГОЭЛРО).

— 55 лет со дня введения в
эксплуатацию Мамаканской
ГЭС — первой гидроэлектро�
станции, созданной в зоне
вечной мерзлоты.
23 декабря

— 55 лет назад на сцене
только что построенного
Кремлёвского Дворца съездов
в Москве (ныне Государствен�
ный Кремлёвский дворец) со�
стоялся первый спектакль —
балет П.И. Чайковского «Ле�
бединое озеро» в постановке
Большого театра Союза ССР.
24 декабря

— 130 лет назад родился
А.Я. Пархоменко (1886—1921)
— герой Гражданской войны.

— 115 лет со дня рождения
А.А. Фадеева (1901—1956) —
выдающегося советского писа�
теля и общественного деятеля.
Генеральный секретарь Сою�
за писателей СССР в 1946—
1954 годах. Автор романов «Раз�
гром», «Последний из удэге»,
«Молодая гвардия». Лауреат
Сталинской премии.

— 70 лет назад родился Лео�
нид Филатов (1946—2003) — на�
родный артист РФ, актёр Мос�
ковского театра на Таганке.
Снимался в фильмах. Ведущий
телепередачи «Чтобы помни�
ли». Лауреат Государственной
премии РФ. Автор и исполни�
тель сказки «Про Федота�
стрельца, удалого молодца».
25 декабря

— 1917 г. — провозглашение
Советской власти на Украине.

— 75 лет назад началась Кер�
ченско�Феодосийская десант�
ная операция советских войск,
завершившаяся 2 января 1942
года освобождением Керчен�
ского полуострова от фашист�
ских захватчиков.

— 130 лет назад родился П.А.
Бляхин (1886—1961) — совет�
ский писатель. Член партии с
1903 года. Автор революцион�
но�приключенческой повести
«Красные дьяволята», обрет�
шей широкую популярность в
результате одноимённой экра�
низации и фильма «Неулови�
мые мстители».

— 85 лет со дня рождения
В.А. Стародубцева (1931—
2011) — государственного и
политического деятеля Рос�
сии, Героя Социалистическо�
го Труда. Губернатор Тульской
области в 1997—2005 годы.
Член ЦК КПРФ, член фракции
КПРФ в Госдуме. Лауреат Госу�
дарственной премии СССР.
26 декабря

— 75 лет назад в ходе Калуж�
ской наступательной операции
советских войск был освобож�
дён от фашистских захватчиков
Козельск — город воинской
славы.
27 декабря

— 255 лет назад родился
М.Б. Барклай�де�Толли (1761—
1818) — русский полководец,
герой Отечественной войны
1812 года.

— 95 лет со дня рождения
Н.В. Поповой (1921—2013) —
советской лётчицы, Героя Со�
ветского Союза. В годы Вели�
кой Отечественной войны со�
вершила 852 боевых вылета.

— 95 лет назад родился С.Н.
Колосов (1921—2012) — режис�
сёр и сценарист, народный ар�
тист СССР. Родоначальник жа�
нра советского многосерийного
телекино. Лауреат Государст�
венной премии РСФСР им.
братьев Васильевых.
28 декабря

— День памяти С.А. Есенина
(1895—1925) — 91�я годовщи�
на со дня трагической гибели
великого русского советского
поэта.
29 декабря

— 60 лет назад был введён в
эксплуатацию первый агрегат
Иркутской ГЭС, одной из пер�
вых крупных гидроэлектро�
станций Сибири.

— 120 лет назад родился Да�
вид Альфаро Сикейрос (1896—
1974) — мексиканский живопи�
сец и общественный деятель,
почётный член АХ СССР. Член
Мексиканской коммунистиче�
ской партии. Один из создате�
лей мексиканской школы мо�
нументальной живописи. Лау�
реат Международной Ленин�
ской премии «За укрепление
мира между народами».
30 декабря

— 1922 г. — I Всесоюзный
съезд Советов принял Деклара�
цию и Договор об образовании
Союза Советских Социалисти�
ческих Республик.
31 декабря

— 60 лет назад в двух номе�
рах «Правды» (от 31 декабря
1956 года и 1 января 1957 года)
был опубликован рассказ М.А.
Шолохова «Судьба человека».

11 дней календаряККККооооммммммммууууннннииииссссттттииииччччеееессссккккооооееее    ббббррррааааттттссссттттввввоооо    ппппллллааааннннееееттттыыыы

П ОМНЮ, как нас при�
нимали в октябрята и с
какой настоящей, осо�

бой гордостью я носила зна�
чок. Помню, в школе в первом
классе учительница Зоя Гри�
горьевна, увидев, какой бес�
порядок у нас порой творился
на партах, спокойно сделала
нам замечание, сказав, что у
Ленина всегда был идеальный
порядок на его столе. Шёл год
одна тысяча девятьсот восемь�
десят девятый. Я быстренько
навела порядок на своём ра�
бочем месте с мыслями: «Я то�
же хочу быть, как Ленин». А
потом через два года Зоя Гри�
горьевна сказала: «Дети, завт�
ра значки не надеваем». Зна�
чок очень долгое время лежал
у меня, что называется, под
рукой. Своего рода мой дет�
ский партбилет, этот значок
хранится до сих пор. Есть и
пионерский галстук, который
был куплен мне впрок, но пи�
онером я так и не стала, не ус�
пела стать.

Я отлично помню те безо�
пасность и спокойствие, кото�
рые царили в теперь уже совер�
шенно ином, тревожном и не�
стабильном Дагестане. В те го�
ды мой отец Александр Васи�
льевич каждое лето брал нам
путёвки на базу отдыха от ор�
ганизации «Дагэнерго», где он
работал многие�многие годы.
Мы с братом, будучи тогда ещё
детьми 5—6 лет, с мамой и ба�
бушкой отправлялись за 35 ки�
лометров от цивилизации не�
дели на три, а то и на месяц.
Вечерами ходили в летний ки�
нотеатр, находившийся на со�
седней базе отдыха, за 3 кило�
метра. Возвращались с показа
почти за полночь. Мы шли,
наслаждаясь тихой, тёплой
южной ночью, прислушива�
лись к шуму моря, к отдалён�
ным голосам и смеху таких же
отдыхающих, возвращавшихся

с показа киноленты, любова�
лись звёздным небом. Две
хрупкие женщины и двое ма�
леньких детей, нам в голову не
могло прийти, что кто�то мо�
жет напасть и обидеть нас.

В начале 2000�х в Махачка�
ле, напротив здания МВД,
расположенного на централь�
ной площади Ленина, устано�
вили мемориальный комплекс
памяти погибших сотрудни�
ков милиции/полиции при
исполнении ими служебных
обязанностей. На чёрных пли�
тах, обрамлённых гранитом,
— скорбные списки начиная с
1936 года, то есть с момента
образования ДАССР. В самые
неблагополучные и трудные
времена как для республики,
так и для всей страны значат�
ся 1—3 фамилии. С 1943 по
1949 год — ни одной. С 2000�х
годов минимум десяток фами�
лий за один год, и количество
этих плит становится всё
больше. Этот уникальный
своего рода документ я всегда
привожу в пример всем тем
злопыхателям, которые оце�
нивают страну исключитель�
но наличием колбасы.

Или ещё одно очень показа�
тельное явление: решётки на
окнах. В Махачкале есть такие
дома, где окна «законопачены»
вплоть до верхних этажей. И
это не СИЗО, не психбольни�
цы — обычные жилые много�
квартирные дома. Логика
жильцов проста: первый этаж
— понятно, второй этаж боит�
ся, что к ним залезут по решёт�
кам первого этажа, третий
этаж думает, что к ним заберут�
ся по решёткам второго этажа,
и так до конца, а последний
этаж опасается, что к ним про�
никнут, спустившись с крыши.
Такое логическое и архитек�
турное нагромождение гово�
рит лишь об одном: люди друг
друга боятся (а помните, когда

в дверях оставляли записку:
«Ключ — под ковриком»?).

В году примерно 1988�м наш
детский сад взял на себя ответ�
ственность отвезти нас, воспи�
танников нескольких подгото�
вительных групп, на экскур�
сию в древний город Дербент.
Он раскинулся на берегу Кас�
пия в трёх часах езды от Ма�
хачкалы на автобусе. И вот два
«Икаруса», гружённые пятью�
десятью карапузами в сопро�
вождении нескольких воспи�
тательниц, отправились в путь.
Из той поездки мне больше
всего запомнились привал в
каком�то перелеске и плов, ко�
торый мы ели руками, так как
нянечка забыла взять ложки�
вилки. Вернулись мы часов в
10 вечера к воротам детского
сада, где нас ждали родители.

Ровно через 11 лет, уже буду�
чи студентами одного из ма�
хачкалинских вузов, мы пред�
приняли такой же «вояж». По
возвращении домой при въез�
де в Махачкалу (было около
полуночи) нас встречала ми�
лиция. Нет, мы ничего не на�
творили, просто некоторые ро�
дители, напуганные нашим
долгим отсутствием, заявили
нас в розыск. Были подняты на
уши милиция и администра�
ция вуза. Это я к тому, что в на�
ши дни выехать куда�нибудь
на природу стало просто смер�
тельно опасно. Трагедия уби�
того бандитами офицера поли�
ции М. Нурбагандова тому
подтверждение. Наверняка,
его имя тоже будет увековече�
но на мемориальных плитах
напротив здания МВД.

Конечно, я помню и талоны
на сахар, яйца и масло, помню
очередь у ларька возле нашего
дома за мороженым, в котором
было очень много льдинок,
помню своё серенькое паль�
тишко и канареечного цвета
лохматую шапочку, коллапс с
общественным транспортом в
утренние часы пик и летние
коричневые сандалики, уби�
тые в хлам. Но это всё — сущие
мелочи по сравнению с тем
большим и абсолютным чувст�
вом спокойствия за своих де�
тей, которое жило в каждом
родителе во времена моего со�
ветского детства. 

Ольга ЛУГОВАЯ.
г. Махачкала,
Республика Дагестан.

Чувство, которое
мы потеряли

Бытует мнение, что те, кто ностальгирует по
СССР, больше грустят по своей молодости. Я
тоже ностальгирую по Советскому Союзу, хотя
мне 34 года. Значит, не по молодости, а именно
по стране все мои печали. Моё раннее, но уже
сознательное детство пришлось на закат и раз%
рушение Советского Союза. Я застала прибли%
жающееся землетрясение, от которого нас тря%
сёт по сей день. Тем не менее я очень многое
помню из событий той эпохи, и это не сполохи
обрывочных действий и впечатлений из далёко%
го детства, а вполне конкретные явления.

ВАБХАЗИЮ на сезонные зара�
ботки по сбору мандаринов лю�
ди приезжают даже из Карелии

и Владивостока. Но отнюдь не их зар�
плата определяет цену, ведь сборщики
получают в среднем 50 рублей за 15�
килограммовый ящик, а значит, в це�
не килограмма фруктов доля их труда
— 3—4 рубля. Всё остальное «набега�
ет» по дороге до покупателя.

Мандарины в Абхазии вызревают в
конце ноября — начале декабря. В
этом году урожай даже более обиль�
ный, чем в прошлом. Практически
весь он экспортируется в Россию, где
абхазские фрукты ценят за натураль�
ность: деревья не удобряют химиката�
ми, а кожуру не обрабатывают пара�
фином ради более долгого хранения и
придания блеска.

Единственная обработка, которую

проходят мандариновые сады, — за�
щита от вредителей. «Если обычно
мы «лечим» деревья трижды в год, то
в этом году из�за нашествия вреди�
телей обрабатывать сады пришлось
четыре раза», — рассказывает агро�
ном по субтропическим культурам
Мирон Геленидзе.

Ежегодно правительство Абхазии
устанавливает минимальные заку�
почные цены на мандарины. Делает�
ся это для того, чтобы оптовики не
скупали фрукты дешевле себестои�
мости и все производители мандари�
нов имели прибыль.

Закупки мандаринов обычно ак�
тивизируются ближе к Новому году:
большегрузные машины заезжают из
России и скупают по деревням уро�
жай. Сейчас, по рассказам произво�
дителей фруктов, оптовики предла�

гают примерно 20—25 рублей за ки�
лограмм.

«Не отходя от дерева», оптовикам
сдают свой урожай в основном мелкие
производители. Крупные стараются
сами довезти его хотя бы до Краснода�
ра. «В Краснодаре абхазские мандари�
ны оптом принимают по цене 35—40
рублей за килограмм, но это должны
быть крупные плоды», — говорит вы�
ращивающий цитрусовые Артур Чен�
гелия. За вывоз мандаринов из Абха�
зии сборы не уплачиваются, а при
ввозе на территорию России нужно
заплатить 18% НДС.

Расходы на перевозку до Москвы
добавляют к цене килограмма ещё
примерно 10 рублей. Оптовики в
столице и Санкт�Петербурге прода�
ют мандарины уже примерно по 60
рублей. А в магазинах цены начина�
ются от 80 рублей, и это уже наценки
торговых сетей.

«В этом году у абхазских мандари�
нов есть конкуренты, поскольку на
российский рынок разрешили доступ
и турецким цитрусовым. Рынок требу�
ет не всё, что собрали, а только луч�
шее. То есть лучшее экспортируется, а
остальное либо продадут дешевле, ли�

бо просто выбросят, поскольку в Абха�
зии, к сожалению, нет заводов по из�
готовлению мандариновых соков, ко�
торые пользуются огромным спросом
у туристов в летний зной», — говорит
заместитель министра сельского хо�
зяйства Ашот Миносян.

Абхазские производители рассчи�
тывают, что выдержат возросшую
конкуренцию. Тем более они уверены:
их продукция по качеству лучше ту�
рецкой. Это подтверждает и тот факт,
что некоторые бизнесмены пытаются
выдать импортные мандарины имен�
но за абхазские. Используют для этого
они такую схему: сначала мандарины
ввозятся в Абхазию якобы для прода�
жи на территории республики. Затем
документы переоформляются так, как
будто фрукты были выращены имен�
но в Абхазии, и после этого они от�
правляются в Россию.

Чтобы бороться с подобной схе�
мой, правительство страны 23 ноября
2016 года временно ограничило ввоз
в республику импортных мандари�
нов. «Бренд «абхазские мандарины»
нуждается в защите, и ни у кого не
должно быть возможностей через на�
шу территорию под видом абхазских

экспортировать цитрусовые, выра�
щенные не в Абхазии», — заявил пре�
мьер�министр Абхазии Беслан Бар�
циц. Жители самой Абхазии от этого
запрета не пострадают, так как имен�
но для продажи на территории рес�
публики их и не ввозили.

Ещё одна мера по защите бренда аб�
хазских мандаринов, о которой заду�
мываются местные власти, — введе�

ние специальной маркировки. Сейчас
именно её отсутствие позволяет про�
изводителям из других стран выдавать
свои фрукты за абхазские. Когда мар�
кировка будет введена, любой покупа�
тель сможет отличать абхазские ман�
дарины от произведённых в других
странах.

По материалам информагентств.
Фото Артура ЛЕБЕДЕВА.

●● Своя ноша не тянет.

Абхазские — значит лучшие
Какой новогодний стол без мандаринов? Традиционно

к самым праздникам их поставляет Республика Абхазия.
Но что удивительно, при себестоимости около 15 рублей
за 1 кг абхазские мандарины в магазинах стоят не мень%
ше 80 и даже иной раз дороже, чем привезённые с друго%
го края Земли. Почему так происходит и не продаются ли
под видом абхазских менее вкусные импортные фрукты? 

— Казбек Куцукович, вы возглавляли деле�
гацию КПРФ на ХХ съезде Португальской
коммунистической партии. Между нашими
партиями всегда существовали отношения
крепкого товарищества. Они были заложены
ещё в бытность ВКП(б)—КПСС, Коммунис�
тическая партия Российской Федерации уве�
ренно несёт эту эстафету дальше. Представи�
тели ПКП регулярно участвуют в работе оче�
редных съездов нашей партии, а КПРФ всегда
откликается на приглашения португальских
коммунистов участвовать в работе их парт�
съездов. К тому же надо иметь в виду, что
съезды Португальской компартии — это все�
гда события, значимые для всего международ�
ного коммунистического движения. Чем ха�
рактеризовался ХХ съезд ПКП? Что больше
всего впечатлило вас на этом съезде?

— Прежде всего хотел бы обратить вни�
мание на ту атмосферу, в которой проходил
этот партийный съезд. На мероприятиях
Португальской компартии я бывал и рань�
ше. Они всегда проходили в приподнятой,
эмоциональной атмосфере. Тем не менее
тот накал эмоциональности, который был
характерен для ХХ съезда ПКП, поразил
меня. Те слова, которые звучали с трибуны
съезда в унисон мыслям и настроениям де�
легатов, поддерживались ими бурно: они
вставали, долго аплодировали. Но если
что�то делегатам не нравилось, если они
были не согласны с оратором, они своё не�
согласие выражали тоже бурно.

— Такая атмосфера не оставляла возмож�
ностей для лукавств и лицемерия?

— Что вы! Атмосфера съезда требовала от
его участников только искренности и прин�
ципиальности. Это ярко проявилось в том,
как делегаты встретили генерального секре�
таря Центрального Комитета Португаль�
ской коммунистической партии товарища
Жеронимо Соуза. Горячие приветствия и
внимание к его докладу не оставляли сомне�
ний, что ПКП возглавляет авторитетный и
признанный лидер. 

— Думаю, содержание этого доклада будет
особенно интересно нашим читателям. А чем
отличалась подготовка ПКП к своему ХХ
съезду?

— За несколько месяцев до съезда ЦК
ПКП опубликовал тезисы для общепартий�
ного обсуждения. На съезде отмечалось, что
этот документ обсуждался более чем на 2150
пленарных заседаниях, собраниях и встре�
чах. На них выступили свыше 20 тысяч чле�
нов партии. Они оценивали тезисы ЦК,
вносили предложения и уточнения в них,
давали наказы делегатам, кандидатуры ко�
торых также обсуждались на этих дискусси�
ях. Завершилась эта дискуссия голосовани�
ем тезисов на собраниях и пленумах. 

Если говорить о периоде между XIX и XX
партсъездами ПКП, то его особенность со�
стояла в том, что идеологическая и органи�
зационная работа партии строилась вокруг
100�летия Алвару Куньяла, который многие
годы возглавлял ПКП. Португальские комму�
нисты называют его эталоном для тех, кто уча�
ствует в борьбе за освобождение трудящих�
ся от всех форм их эксплуатации и угнетения.

Съезд проходил в городе�спутнике Лисса�
бона Алмаде на большом стадионе. В его ра�
боте участвовали более 1150 делегатов. В до�
кладе мандатной комиссии съезда отмеча�
лось, что каждый делегат избирался от 
60 членов партии.

— В материалах Интернета, посвящённых
этому съезду, прочитал, что на нём большое
внимание уделялось вопросам классовой борь�
бы. Сразу вспомнил, что эта тема доминирова�
ла и в выступлениях португальских товарищей
на «круглых столах», которые в последние го�
ды проводились по инициативе ЦК КПРФ в
Москве. Тем более интересно, как ставился
этот вопрос в докладе товарища Соузы.

— Генеральный секретарь ЦК ПКП в до�
кладе говорил о том, что рабочий класс Пор�
тугалии ведёт экономическую и политичес�
кую борьбу против эксплуататорских клас�
сов своей страны и Европейского союза. Он
отмечал, что правящий класс Португалии
предал национальные интересы и во многом
суверенитет государства, присоединившись
ради своих эгоистических интересов к ЕС.
Этим самым он, угождая интересам импе�

риализма, лишил португальский народ пра�
ва определять без внешнего давления свой
собственный путь развития.

Жеронимо Соуза отметил, что система
договоров, заключённых буржуазными пра�
вительствами Португалии с МВФ, Европей�
ским центральным банком и Европейской
комиссией, привела к приватизации, эконо�
мической, трудовой и социальной либера�
лизации, восстановлению латифундий, от�
казу от аграрной реформы и другим бедам.

А ещё товарищ Соуза отметил, что власти
Португалии время от времени предприни�
мают попытки приручить ПКП, допуская
при этом ложь и клевету в адрес коммунис�
тов. Но ПКП твёрдо стоит на своих позици�
ях, не идёт на компромиссы ни с крупным
капиталом Португалии, ни с правительст�
вом, выражающим его интересы. Докладчик
провозгласил, что ПКП является партией
рабочего класса и всех трудящихся, она все�
гда защищает их интересы и не зависит от
политики и идеологии буржуазии. Он особо
подчёркивал, что у партии тесные связи
прежде всего с рабочим классом.

— Значит, можно утверждать, что порту�
гальские коммунисты в вопросах классовой
борьбы точно следуют вектору, указанному
Марксом, Энгельсом, Лениным?

— Конечно. В докладе подчёркивалось:
теоретической основой деятельности ПКП
является марксизм�ленинизм. Португаль�
ская компартия рассматривает диалектичес�
кий материализм как инструмент анализа и
руководство к действию. Своей целью, гово�
рилось на съезде, она считает освобождение
португальского народа от капиталистичес�
кой эксплуатации и угнетения, созидание
социализма и коммунизма.

— Как оценивал съезд внутреннее положе�
ние Португалии, состояние её экономики? Чи�
татели «Правды», думаю, не забыли, что не�
сколько лет назад президент РФ В.В. Путин
предлагал взять Португалию за ориентир в
развитии экономики РФ. 

— В докладе Жеронимо Соузы указыва�
лось, что в экономическом плане Португа�
лия в последние годы столкнулась с одним
из самых крупных и продолжительных спа�
дов. В результате сокращения ВВП страны в
2010—2013 годы Португалия, образно гово�
ря, откатилась к началу века. В эти годы она
потеряла 440 тысяч рабочих мест. Резко по�
ползли вниз заработная плата наёмных ра�
ботников, пенсии ветеранов, доходы других
слоёв населения. Но одновременно были
снижены налоги на крупный капитал. На
долю трудящихся в национальном доходе
Португалии приходится 34,4%, тогда как на
долю крупного капитала — 65,6%.

— Мы часто говорим, что Россия расколота
на две России, но и западные Пиренеи — это
тоже две Португалии: бедных и богатых, экс�
плуататоров и эксплуатируемых.

— Товарищ Соуза подошёл к этому вопро�
су даже шире: он говорил в докладе о двух
Европах: одна ориентируется на усиление
эксплуатации, другая — на прогресс, демо�
кратию и интересы трудового народа. Одна
Европа — капиталистов, другая — рабочих.

— Интересы этих социальных полюсов
никаким клеем не склеить, никакими за�
клёпками не соединить. Этот антагонизм и
определяет характер эпохи.

— На ХХ съезде ПКП и в докладе, и в вы�
ступлениях делегатов не раз отмечалось, что
череда кризисов, случившихся уже в XXI ве�
ке, лишь обостряет противоречия эпохи. В
докладе Соузы прямо говорилось, что углуб�
ление современного структурного кризиса
капитализма доказывает, что мы живём в ис�
торическое время перехода от капитализма к
социализму, который был открыт Великой
Октябрьской социалистической революци�
ей. При этом португальские коммунисты
особо подчёркивали уникальный характер
Великого Октября, высоко оценивали дости�
жения Советского Союза и его решающую
роль в революционных достижениях ХХ ве�
ка. Они выражали уверенность, что «спрос»
на социализм в мире возрастает и мировое
развитие идёт в направлении социализма.

— Какое место занимала на ХХ съезде
ПКП тема Великой Октябрьской социалис�
тической революции?

— О том, что она мощно звучала в докла�
де и заключительном слове генерального се�
кретаря ЦК ПКП, я уже говорил. Но к съез�
ду ЦК Португальской компартии принял
специальное постановление, посвящённое
предстоящему 100�летию Великой Октябрь�
ской социалистической революции. В нём
дана принципиальная оценка этого собы�
тия, подтверждённая съездом:

«Октябрьская революция — главное со�
бытие в историческом процессе освобожде�
ния эксплуатируемых, угнетённых трудя�
щихся и народов. После тысяч лет эксплуа�
тации человека человеком Октябрьская ре�
волюция положила начало новой эпохе в ис�
тории человечества, эпохе перехода от капи�
тализма к социализму. Это была первая ре�
волюция, в результате которой путём долго�
срочных демократических преобразований
в политической, экономической, социаль�
ной и культурной сферах были обеспечены
социальный прогресс и справедливость в от�
ношении трудящихся и народов, началось
строительство общества без эксплуататоров
и эксплуатируемых. 

В наше время стало ещё очевиднее, что
капитализм несёт ответственность за
большинство проблем и опасностей, с ко�
торыми сталкивается сегодня человечест�
во. Реалии современного мира доказыва�
ют важность и масштабность целей Ок�
тябрьской революции и потребность в со�
циализме сегодня и в будущем.

Отмечая столетнюю годовщину Ок�
тябрьской революции, мы должны рас�
крыть сущность капитализма, с его соци�
альными недугами и угрозами, которые он
представляет для жизни народов и даже
для выживания человечества». 

— В завершение беседы хотелось бы услы�
шать, что из опыта Португальской компартии
заслуживает использования в работе КПРФ.

— У португальских коммунистов накоплен
большой опыт борьбы с всевластием частной
собственности. В нём есть, конечно, специ�
фически португальские позиции, которые к
России примерить невозможно. К их числу
относится, например, вопрос о Конститу�
ции. Он непосредственно связан с револю�
цией 25 апреля 1974 года, которую ещё назы�
вают Революцией гвоздик. Думаю, к «цвет�
ным» революциям она никакого отношения
не имеет. 25 апреля 1974 года в столице Пор�
тугалии состоялся бескровный военный пе�
реворот, осуществлённый подпольной ар�
мейской организацией «Движение капита�
нов». Он привёл к свержению в стране фа�
шистского режима. В 1976 году были прове�
дены выборы и установлен демократический
режим, при этом принятая Конституция пре�
дусматривала строительство в стране социа�
лизма. Однако сегодня власть в Португалии
принадлежит капиталу. ХХ съезд ПКП под�
твердил, что одними из важнейших задач
партии являются защита демократической
системы и соблюдение Конституции Порту�
гальской республики, защита прав, свобод и
гарантий граждан. У нас же принятие Кон�
ституции, провозглашающей курс государст�
ва на социализм, — дело будущего, и за него
предстоит острая классовая борьба.

Но нам, думается, полезно изучить опыт
деятельности ПКП в рабочем классе. Он у
португальских коммунистов богатый. После
окончания съезда нашей делегации дали спи�
сок вновь избранного состава ЦК ПКП с ука�
занием профессий избранных товарищей.
Оказалось, более 40% из них — рабочие.

Но наряду с рабочим классом Португаль�
ская компартия тесно взаимодействует с
крупными массовыми общественными дви�
жениями, которые являются частью широ�
кого антимонополистического фронта. Это
— Движение фермеров, Движение рыбаков,
Португальская конфедерация технических и
научных кадров, Организация женщин, ра�
ботающих в профсоюзах, студенческие сою�
зы, Объединённое движение пенсионеров,
Национальная конфедерация людей с огра�
ниченными возможностями и т.д.

Центральный Комитет ПКП ежегодно
проводит праздник коммунистической газе�
ты «Аванте!». Португальские коммунисты
рассматривают его не только как способ
пропаганды газеты, но и как смотр регио�
нальных и местных организаций партии. На
нём принимают в партию новых членов, от�
мечают тех, кто работает инициативно и т.п.

В общем, нам есть чему учиться друг у
друга.

Марксистско�
ленинским курсом

Беседа секретаря Центрального Комитета
КПРФ Казбека ТАЙСАЕВА и политического 

обозревателя «Правды» Виктора ТРУШКОВА


